

INFORMACIONES DE HOY

Alegrías por la paz.—Entusiasmos del Sr. Moret

Cablegramas de nuestro compañero Rittwagen.—Cálculos optimistas.—El problema canario.

De vuelta de Nador

(Crónica de nuestro compañero Rittwagen.)

Impresiones optimistas.

MELILLA. (Domingo, noche.) A media tarde he regresado de Nador.

Traigo impresiones sumamente optimistas en cuanto al porvenir.

El enemigo ha quedado completamente rendido y á merced de nuestras tropas.

Así quedó evidenciado ayer con la sumisión realizada por importantes jefes moros ante el general Marina.

Ha renacido la confianza en los moros, que acuden de nuevo á ocupar los poblados que rodean las posiciones últimamente adquiridas.

Y vuelven á sus habituales tareas, sin mostrar temor de ninguna especie, como convencidos de la actitud pacífica y generosa que este Ejército mantiene si no se le hostiliza.

En las frondosas huertas de Beni-Bu-Mohamed se encuentran ahora al paso numerosísimos moros que abandonaron sus viviendas al acercarse nuestras divisiones y vuelven á ocuparlas, experimentando la grata sorpresa de no tener que lamentar desperfecto alguno, pues las tropas, en su avance, ni siquiera talaron una chumbera.

Seguramente en el cambio que demuestran los kabilenos ha influido mucho esa actitud, como influyó antes, también en gran medida, el ejemplar castigo que sufrieron los pobladores de Nador, donde vuestras tropas lo arrasaron todo, sin dejar nada en pie.

Ep los campamentos de Nador reina animación grande, y las fuerzas que allí se hallan dan muestras de indecible júbilo.

No cesan de felicitarse del excelente resultado obtenido en la operación de anteaer.

El estado de salud de dichas fuerzas es inmejorable, á pesar de los chaparrones que han caído durante los días pasados.

Los soldados se cobijan en las tiendas de campaña, sin quedar uno solo sin espacio en que guisarse, excepción hecha, como es natural, de los vigilantes, cuyo número, por otra parte, ha sido reducido en vista de lo favorable que es la situación.

Según las impresiones expuestas en los campamentos de Nador por moros amigos procedentes del campo, es un hecho indudable el estado de impotencia del enemigo, sin que haya nadie que tenga condiciones ni deseos de arbolarse bandera de resistencia.

El Mizian, según ya dije, ha ido á Fez, á hacer compañía al Chaldy.

Uno y otro, tan acompañados durante el mes de julio, de triste recordación, quedan hoy completamente abandonados; perdido para siempre su prestigio, que tan mal quisieron aprovechar.

Todo el territorio de Guelaia quedará en lo sucesivo dominado y sus pobladores habrán de agradecer á la postre á España el indudable buen servicio que les presta al llevarles una seguridad de que carecían.

En la bocana.

Esta mañana, al regresar de Nador, me he detenido en la bocana de Mar Chica.

He visto que las máquinas escavadoras trabajan febrilmente por socavar el canal y la tarea será completada por las dragas en la próxima estación de bonanza.

Parece ser que nuevamente se ha abierto camino la idea de hacer de Mar Chica un puerto que pueda sustituir con mucha ventaja al actual de Melilla.

Aprovisionamientos.

El servicio de convoyes para proveer de viveres y municiones la alcazaba de Zeluán y las posiciones últimamente tomadas, se realiza normalmente, sin que los moros realicen el menor acto de hostilidad.

Y es que los moros, en su fatalismo, aceptan los hechos consumados con el inalterable «Estaba escrito», fórmula de la más acabada resignación.

Si estaba escrito que la civilizadora España viniese al Rif á desterrar la barbarie, ganando para el progreso estas tierras vírgenes, sempiternos focos de salvajismo, patrimonio de bandidos como el Chaldy, el Mizian y compañía, tiempo ha de llegar en que nuestros enemigos de ayer agradezcan á España su altruismo.

Los que regresan.

A las cuatro de la tarde ha regresado á Melilla el general Brualla, al frente del resto de la brigada que, incorporada á la división Tovar, tomó parte muy activa en la operación de anteaer.

El general Marina ha regresado de Nador en automóvil, después de haber visitado por la mañana el campamento de Zeluán, donde ha seguido recibiendo Comisiones de kabilenos dispuestas á realizar acto de sumisión.

Se supone que el general Marina regresará á Nador.

Así, al menos, lo da á entender la circunstancia de haber dejado allí los caballos.

El general Muñoz Cobos regresará á Me-

lilla mañana y también vendrán los Lance-

Cambios de vida.

Ha comenzado á funcionar en esta plaza un cinematógrafo.

Es el primer «cine» conocido en Melilla. Y es también la primera y única diversión de que podemos disfrutar después de cuatro meses de vida de campaña.

Muy concurrido está el «cine». Van á él los vecinos de Melilla; pero el mayor contingente lo dan los militares.

A las emociones de la guerra ha sucedido la placidez del «cine», con toda su penumbra y todos sus encantos.

¡Bien venido sea el «cine», á falta de espectáculo mejor!

Ha vuelto Melilla á recobrar la fisonomía de la vida española.

Como que con la aparición del «cine» ha coincidido la de los clásicos puestos de turismo, mudos anunciadores de la proximidad de la Nochebuena, y los no menos clásicos puestos de castañas.

El cambio de decoración no ha podido ser más brusco.

RITTWAGEN

Telegrama oficial

MELILLA 28. (Comandante en jefe á ministro Guerra.) Hoy visité las posiciones de Tauma y Zeluán, que encontré en excelente estado; en la segunda se ha construido una carretera, que conduce desde la alcazaba á la posición más elevada de Bu-Guen-Sein, donde se ha establecido una batería Saint Chamond.

En la alcazaba se encuentran ya casi terminadas las obras de defensa, y se han mejorado mucho sus condiciones higiénicas, debiéndose todo ello, en gran parte, al celo é inteligencia desplegados por el general Alfau, jefe de las fuerzas destacadas allí, que ha sido secundado muy eficazmente por todos los elementos que tiene á sus órdenes.

Se me han presentado en Zeluán moros de Beni-Bu-Ifrur, solicitando regresar á sus casas con familia y ganados.

Han vuelto á esta plaza el regimiento de Burgos, un escuadrón de Alfonso XIII y una compañía de Ingenieros, con el general Brualla, y mañana regresarán también el regimiento de Caballería de la Reina y la primera división, con su jefe, el general Muñoz Cobos; quedarán, pues, las fuerzas hasta que se termine los atrincheramientos que se están construyendo en las últimas posiciones ocupadas en la forma siguiente:

División Sotomayor y tres batallones en Zoco El Had, de Benisicar, y el resto de la división, en los alrededores de la plaza.

División Muñoz Cobos y Lanceiros de la Reina, alrededores de la plaza.

División Tovar, tres Zeluán; tres y una batería de Montaña la meseta de Atlaten.

Un batallón y una batería de Montaña en la loma de Mohamed-Ben-Tajar; otro batallón y una batería Saint-Chamond en la posición de Seb; un batallón en Taurit, y los dos batallones restantes en Nador.

Tercera brigada de cazadores, cubriendo la línea desde el Hipódromo al Atalayón, menos dos batallones que se encuentran en Nador y forman brigada con los dos de la división de cazadores que antes se indicaron, de la cual forman parte también el escuadrón de Treviño y dos baterías de Montaña.

Estas fuerzas las manda el general Navarro.

Primera brigada de la tercera división, en Nador y monte Arbos y dos compañías en Tauma.

Brigada de húsares, Nador.

Las fuerzas concentradas en todo este sector se hallan bajo las órdenes del general Tovar, que tiene su campamento en dicho punto.—Marina.

Lo que dice el Sr. Moret

El Presidente del Consejo, hablando con los periodistas, trató de diferentes cuestiones.

En primer término, se ocupó del nombramiento de ministro para el Tribunal de Cuentas, que había sometido á la firma regia, haciendo presente que no se faltaba con esa provisión á los preceptos de la ley electoral, por referirse á una vacante de sangre.

No podía por menos el jefe del Gobierno de dedicar parte de su entrevista á la campaña de Melilla, y lo hizo para hacer resaltar el entusiasmo que en provincias ha producido la terminación de la campaña, y, sobre todo, la operación que ha puesto término á ella.

«La operación ha tenido verdadera importancia, inclinándose á estimarlo así la arenga que persona de tan alto concepto en el Ejército como el general Sotomayor ha dirigido á sus soldados.

Entre los telegramas que he recibido felicitando al Gobierno y á nuestras tropas figura uno del representante de Francia en Madrid, que actualmente se encuentra ausente de esta corte. M. Revoil, en su telegrama reconoce que la toma de Atlaten tiene para España una importancia excepcional.

Es un buen síntoma también—añadió el

Sr. Moret—la presentación al general Marina de los kaides rebeldes de Beni-Bu-Ifrur.»

Los periodistas felicitaron al Sr. Moret, con ocasión de su estatua, inaugurada ayer en Cádiz, contestando á la felicitación el jefe del Gobierno en estos términos:

«No soy partidario de las estatuas en vida, porque los hombres públicos somos populares ó impopulares, según las circunstancias, y el homenaje de hoy puede mañana darme un disgusto.

Una negativa enardece una masa popular...»

El Sr. Moret no concluyó la frase.

Habla Pérez Caballero.

PARIS 28. «Le Temps» publica esta tarde una entrevista celebrada en Roma por su corresponsal con el ministro de Estado español, señor Pérez Caballero, acerca del discurso pronunciado estos días por M. Pichón en la Cámara de diputados.

El ministro español manifestó que estaba de «completo acuerdo» con su colega francés, cuyo discurso «ha de producir seguramente el mejor efecto en toda España y en el ánimo del Sr. Moret.»

Aludiendo luego á la entrevista del general D'Amade publicada por el periódico «Le Matin», declaró que «no sintió la menor inquietud en aquella ocasión, porque conocía los propósitos y opinión de los estadistas franceses, sino que experimentó un ligero disgusto al ver cómo de tan manifiesto modo se equivocaba un militar á quien se profesa tanta estima en España.»

Con respecto á las tropas enviadas á Melilla dijo el Sr. Pérez Caballero que lo fueron «en número considerable por exigirlo así las necesidades de la guerra moderna en un país tan quebrado como el Rif.»

«España—agregó—debe buscar la para ella muy valiosa colaboración de Francia y su apoyo.»

«Jamás ha debido pronunciarse la palabra «irivaldad», ni debe pronunciarse jamás. Además, mi país no vacilará en hacer los esfuerzos que le pida el Gobierno por comprender que la política seguida por éste es la que ha menester seguir.»

Al terminar afirmó el ministro que «continúa su política de Algeciras y que ha de permanecer fiel á la misma.»

Movimiento de tropas

Ingenieros á Melilla.

Sin pérdida de tiempo se procederá á la organización de cuatro compañías de Ingenieros, para que marchen á Melilla.

El envío de dicha fuerza obedece sencillamente á que, imprimiéndose una gran actividad á las obras de carreteras y de fortificaciones de campaña, el general Marina se ha creído en el caso de pedirlo, no pudiendo estar la petición más justificada.

Soldados á Melilla.

FIGUERAS. (Lunes, tarde.) En el tren correo han salido con dirección á Málaga, y destinados al ejército de operaciones en Melilla, 76 individuos de tropa y un cabo, del regimiento de San Quintín, núm. 47, que guarnece esta plaza.

Los expedicionarios, que se ofrecieron todos voluntariamente, sin dar lugar á sorteos, van á las órdenes del joven oficial D. Trinidad Lacanal, hijo del bizarro comandante, que fué uno de los primeros jefes que en la actual campaña pagó su tributo de sangre á la Patria.

Les han despedido en la estación el bizarro general Moreu, gobernador militar, que les obsequió con tabaco; los jefes, oficiales y soldados francos de servicio, la banda militar, la Cruz Roja, que entregó á cada expedicionario un paquete de cigarrillos, el juez de primera instancia, Sr. Cenarro, y una Comisión del Ayuntamiento, que regaló 1,50 pesetas á cada individuo y 3 pesetas al cabo.

Los contristas de viveres de la guarnición, D. Ricardo Carré y D. Joaquín Vila, han obsequiado á los valientes muchachos con 3 pesetas por individuo, además de regalarles con licores en la estación.

El general Moreu estrechó uno por uno la mano de los futuros héroes, mientras la música ejecutaba alegres marchas, y el genio inmenso que ocupaba los andenes y las inmediaciones de la estación, daban vivas á España y al Ejército.

La despedida ha sido entusiasta.

Heridos y enfermos

Dados de alta.

MALAGA. (Domingo, tarde.) Han sido dados de alta en la Casa de Misericordia los soldados Mariano Gil Lucas, del regimiento del Rey; Ramón Ruiz, del Príncipe; Miguel Cabrera, de Melilla; Andrés Rocamora, de María Cristina; Vicente Vidal, del segundo montado; Juan Ambrosio, Ernesto y Teófilo Rodríguez Gómez, de Chiclana; Juan Rodríguez Vera y Manuel Rodríguez García, también de Chiclana; el cabo Enrique Puig, de Saboya, y el soldado Enrique Pérez Montagut, de Alfonso XIII.

DE ACTUALIDAD

Nuestro Ejército colonial

Puede darse por terminada la guerra de Melilla, la famosa «operación de policía», que nos ha costado tan dolorosas pérdidas, nunca compensadas con la adquisición de un terreno cuya posesión falta legitimar.

Ocorre ahora preguntar: ¿Qué fuerzas quedarán en aquel territorio? ¿El peso de aquel servicio, duro de verdad, lo soportarán los Cuerpos de todas las regiones? ¿Irán á Melilla, como iban á Cuba, los primeros números de los sorteos de cada reemplazo? ¿Se recurrirá al voluntariado?

Estas interrogaciones se las hacia el reporter cuando un día, no hace mucho tiempo, se avisó con cierto modesto empleo de un departamento ministerial, el cual (el empleado, por supuesto) le preguntó de buenas á primeras:

—Oiga usted, D. Fulano, los papeles rotos que hay en el cesto de los papeles en las oficinas, ¿á quién pertenecen?

El interrogado miró con sorpresa al funcionario y después de vacilar un momento le contestó:

—¡Vaya una pregunta! Pues... al traperero.

—O á quien primero los coja.

—Claro está.

—Haga la pregunta, porque tengo unas cuartillas rotas que creo son de interés para usted, y se las guardo.

—¿A qué se refieren?

—A Melilla.

—Vengan, vengan.

Y me dió varios papeles, llenos de tachones y en tantos pedazos, que, acordándome de mis tiempos juveniles en que solía coordinar rompecabezas con mapas y figuras, tuve la paciencia de ordenarlos, porque lei algunas palabras de verdadera actualidad.

Las cuartillas decían así:

EJERCITO COLONIAL

Todos los jefes y oficiales del Ejército colonial formarán una escala aparte. Los generales serán de la escala general.

El tiempo mínimo de permanencia será de seis años. Los que regresen antes de este tiempo, si hubieren obtenido algún empleo por antigüedad en el Ejército colonial, estarán sujetos á clasificación, colocándose en sus antiguos puestos.

El destino será voluntario entre los oficiales de las escalas activas; una tercera parte de capitanes y subalternos será constituida por personal de la escala de reserva.

A falta de voluntarios, irán los más modernos de cada empleo.

Para ascender de un empleo al inmediato, por antigüedad, será condición indispensable poseer el árabe vulgar.

Todos los jefes de destacamento, en tiempo de paz, estarán obligados á levantar un croquis anual del territorio de su mando, ampliándolo en los años sucesivos.

Sus trabajos preferentes serán: Los de fortificación. Apertura de caminos.

En donde sea posible, se cultivarán huertas, para mejorar la alimentación de oficiales y tropa.

Sueldos: el doble que en la Península, sin derecho á plus de campaña.

Abono de doble tiempo: válido sólo para la cruz de San Hermenegildo, á no ser que sean operaciones de campaña, que se abonarán para retiros.

No serán destinados los que excedan: Coroneles, de cincuenta y seis años. Tenientes coroneles y comandantes, de cincuenta y cuatro.

Capitanes, de cincuenta y cinco. Subalternos, de cuarenta y cinco.

TROPA

Todos voluntarios, que serán filiados por seis años. Sueldo, el de la Guardia Civil.

Al cumplir este tiempo, si no desean continuar, recibirán su licencia absoluta, aunque tuvieren otro compromiso en el Ejército.

Se establecerán colonias agrícolas con licenciados del colonial, dándoles terreno para cultivo; en este caso seguirán perteneciendo á la reserva del colonial y periódicamente serán movilizados.

El actual personal destinado en Africa será invitado á formar parte del colonial; los que deseen regresar á la Península serán relevados á medida que se incorporen los alistados voluntariamente.

Licencias: Cada dos años los jefes y oficiales tendrán un mes para la Península; la tropa, al cumplir el cuarto año.

Recompensas (borrado é ilegible).

MELILLA

Gobierno Militar: El batallón Disciplinario, organizado como en la actualidad.

Dos batallones de Infantería. Un regimiento de Caballería. Un regimiento mixto de Ingenieros.

La actual comandancia de Artillería con las baterías necesarias.

Administración y Sanidad.

PRIMERA BRIGADA

Tres Forcas.

Capital: Zoco El Had, de Benisicar. Cuatro batallones de Infantería. Un escuadrón de Caballería. Dos baterías de campaña. Una compañía de zapadores y Telégrafos. Administración y Sanidad.

SEGUNDA BRIGADA

Gurugú.

Capital: Nador. Como la primera.

TERCERA BRIGADA

Beni-bu-Ifrur.

Capital: (en blanco). Como las anteriores.

CUARTA BRIGADA

Quebdana.

Capital: Zeluán. Como las anteriores; pero con un regimiento de Caballería.

Tropas afectas al Cuartel general: Una brigada de Caballería. Un regimiento mixto de Ingenieros. El Parque de aerostación. La Sección de automóviles.

El Cuerpo de tren que se organizará, cumpliendo lo mandado en la ley constitutiva del Ejército.

CEUTA

PRIMERA BRIGADA

Capitalidad: Ceuta. Como las de Melilla.

SEGUNDA BRIGADA

Campo exterior.

Como la anterior. Tropas afectas á la división de Ceuta: Un regimiento de Caballería. La Comandancia de Artillería de Ceuta. Un regimiento mixto de Ingenieros. Un grupo del Cuerpo de tren.

EFFECTIVOS

Cada batallón seis compañías á 150 plazas. Los regimientos de Caballería, cuatro escuadrones á 100 caballos.

Las baterías, á seis piezas. Los asistentes, armados con revólver y machete.

¿Servirán estas cuartillas? El tiempo lo dirá.

DE ACTUALIDAD

EL PROBLEMA DE CANARIAS

Hasta ahora no hemos discutido, sino sólo en parte, el llamado problema de Canarias, ó sea el que se ha agitado en estos últimos días en la Prensa, relativo á la división de aquella provincia, ó variación de su capitalidad, problema que ha revestido caracteres agudos, con motivo del decreto de descentralización dictado por el Sr. Moret, en cuyo artículo 28 se perjudica, por modo tan notable, conculcando para ello la ley, el legítimo é indisputable derecho que tiene Santa Cruz de Tenerife á ser la capital única del archipiélago canario, sin compartir con nadie ese superior estado de derecho, ganado, aparte ser Santa Cruz la cabeza de Tenerife, isla la más importante de aquella provincia y de su centralidad en toda la extensión del archipiélago, ganado, aparte de eso, decimos, con sacrificios heroicos en pro de la soberanía de la nación.

No discutiríamos gran cosa esa cuestión en obsequio á la más fácil concordia de todos los hijos de Canarias, y en espera de que los naturales de Las Palmas, ó sus defensores, viniesen, calmada la pasión y más sereno el juicio, á reconocer el justísimo derecho que asiste á Santa Cruz de Tenerife para ser capital única de todo el archipiélago, sino viéramos que los tales se aprovechan del patriótico silencio de los hijos de aquella ciudad insigne para hacer que la opinión comulgue con ruedas de molino, dándole, por medio de una parte de la Prensa, informes erróneos, y comentándolas de un modo apasionado, cuando no absurdo.

En «El Imparcial» del día 19 del corriente, bajo el título de «El problema canario», y pretendiendo su autor justificar las inverosímiles pretensiones de una parte de la ciudad de Las Palmas, repite lo que por centésimas vez tienen dicho, aunque contra toda razón, los enemigos de Tenerife, y por más que hemos aguzado el entendimiento, no nos apercebimos, ni podemos apercebirnos, de la relación que pueda tener, en buena lógica, todo lo que en ese escrito se relata, ó sea lo que su autor llama argumentos de la Gran Canaria, con el incontestable derecho de la ciudad de Santa Cruz á ser capital única de la provincia.

Si los argumentos de los naturales de Gran Canaria no son otros que los que en ese escrito se declaran, sinceramente decimos que jamás hemos visto nada más falto de razón ni más alejado de todo buen sentido.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

ECOS DE LONDRES

¿Se acobardan los lores?

(DE NUESTRO REDACTOR)

Las cosas han cambiado. El discurso de lord Rosebery ha hecho cambiarlas. Ya no está la gente tan segura de que los lores van a decidirse a rechazar el presupuesto.

El discurso de lord Rosebery ha sido lo que han solido ser casi todos los suyos. Una maravilla en la palabra, una futilidad en la acción. El arte de lord Rosebery consiste en decir que una cosa es mala por esto, y por esto y por esto, convencer al público de que es abominable, y cuando el auditorio está convencido de que es horrible, empezarle a decir: «¡Ah!; pero la cosa es también buena por esto, y por esto y por lo de más allá, y dejar al respetable público sumido en el confusio-

nismo. En resumen: lo que dijo lord Rosebery es que cada día le parecía peor el presupuesto de Lloyd-George; pero que no votaría contra él ni aconsejaba a los lores que votasen en contra, porque ello era exponer la existencia misma de la Cámara de los Lores, cosa mucho más importante que el presupuesto, al oleaje de la opinión en las próximas elecciones generales.

Hasta el martes no votarán los lores. Estos días se los pasarán meditando las palabras de lord Rosebery. Para muchos de ellos éste de la meditación será un ejercicio completamente nuevo. Pero cuando nada menos que lord Rosebery habla de la posibilidad de que se acabe la Cámara de los Lores, es llegado (ahora ó nunca) el momento de que aviven el seso y despierten los dos ó trescientos lores que no tienen la costumbre de poner los pies por la Cámara.

Los que aun esperan que los lores no rechazarán el presupuesto de Lloyd-George se fundan en varios argumentos: 1.º Que los lores, aunque conservadores, como ocupan sus puestos hereditariamente, no suelen atenerse estrictamente a la disciplina del partido; 2.º Que el partido conservador empieza a enterarse de que no tiene probabilidades de vencer en las urnas si en las elecciones generales el pueblo elector se ve en el dilema de elegir entre ser gobernado por los lores ó serlo por sus propios representantes; y 3.º Que el discurso de lord Rosebery, el de lord Cromer y el del arzobispo de Canterbury, que se han mostrado partidarios de abstenerse, no podrían menos de ejercer gran influencia en la Alta Cámara.

Estos argumentos no me parecen convincentes. La disciplina política de los lores será poco estricta; pero el presupuesto de Lloyd-George les grava demasiado las tierras que poseen, para que desaprovechen la ocasión de rechazarlo.

Las probabilidades de éxito ó derrota en las urnas tampoco son mayores ni menores que cuando lord Lansdowne presentó su moción. Si la presente es por que confiaba en la victoria de su partido. Es posible, y aun probable, que su confianza resulte engañosa; pero no es verosímil que los datos en que la fundaba hayan cambiado en cuatro ó cinco días.

Y en cuanto a la eficacia del discurso de lord Rosebery tampoco debe exagerarse, porque si no se ha atrevido a aconsejar el que los lores rechacen el presupuesto, ello puede deberse al hecho de que cuando fué primer ministro en 1894 negó á la Cámara de los Lores el derecho á intervenir en cuestiones de Hacienda.

Todos los argumentos, empero, están viciados por el sistema de «bluff» que usan ambos partidos políticos en Inglaterra, para amedrentarse mutuamente. Es posible que á última hora mantenga lord Lansdowne una actitud más moderada. También es posible que la fórmula de concordia salga de los liberales.

Lo probable es, sin embargo, que el «bluff», si lo ha habido, se haya llevado ya demasiado lejos para que resulte posible una fórmula de concordia.

Pero ¡ay!, no nos quebreemos la cabeza discutiendo sobre lo que podría pasar el martes. Al fin y al cabo sólo faltan cuatro días para averiguarlo.

RAMIRO DE MAEZTU.

TOROS EN AMÉRICA

MEJICO. En la Plaza de Puebla se han lidiado toros de Piedras Negras, que cumplieron bien.

Vicente Segura hizo faenas de muleta lucidas, y dió buenas estocadas.

Sus paisanos le sacaron en hombros. Manolete ha gustado extraordinariamente, toreando de capa con clasicismo y arte y haciendo una labor notable con la muleta.

Banderillo al cambio, y al matar estuvo superior en su primero, y aún mejor en el segundo, que le cogió y volteó, resultando

con un varetazo sin importancia, y bien en el último.

En el Estado de Saltillo se lidiaron toros de la hacienda del Chorro, que cumplieron. Cocherito, que hizo su presentación, fué ovacionado toreando y matando.

Se le concedió una oreja. Capita, muy aplaudido. La entrada, un lleno, y el público, satisfecho.

En Orizaba se lidiaron toros de Nopalampam, que cumplieron.

Pepete, que mató los cuatro primeros toros, escuchó grandes ovaciones toreando de muleta, y para matar empleó cuatro superiores volapiés, siendo sacado en hombros.

El sobresaliente Cuatrodedos, muy bien en la muerte de sus dos últimos, siendo aplaudido.

SOBERANOS Y PRÍNCIPES

El Príncipe de Battenberg.

LONDRES 28. El Príncipe Leopoldo de Battenberg ha pasado buena noche, manteniéndose la mejoría.

Doña Victoria con su madre y sus hermanos, los Príncipes Alejandro y Mauricio, comió en casa de los duques de Connaught.

El Rey de Portugal.

PARIS 28. El Rey de Portugal ha estado conversando, sucesivamente, con el ex Presidente de la República, M. Loubet, el presidente del Consejo, M. Briand, y el ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichon.

Banquete en el Eliseo.

PARIS 28. En el palacio del Presidente de la República, se ha celebrado el banquete en honor del Rey de Portugal.

M. Fallières, al brindar, ha dicho: «Me considero dichoso al poder dar la bienvenida á S. M. en el mismo palacio en que fueron recibidos vuestros augustos padres, la Reina Amelia y el Rey Carlos.»

«Ruego á V. M. acepte nuestros sentimientos de cordial simpatía hacia vuestra augusta persona y su hermoso país.»

A continuación, lizo votos por la felicidad del Rey, y terminó brindando por la salud de la Reina y demás familia real, y por la prosperidad de Portugal, amiga de Francia.

El Rey Manuel, en su brindis, expresó el agradecimiento que sentía por la cariñosa acogida que se le había dispensado y por las demostraciones de simpatía de que es objeto desde su llegada, así como también por las pruebas de afecto para su querida patria, que esperaba despertarían un gran entusiasmo en Portugal, unido á Francia por lazos de afinidad intelectual y de sincera amistad.

Terminó haciendo votos por el porvenir de la gloriosa nación francesa y brindando por su prosperidad.

Después del banquete, el Rey Manuel conversó con los señores Loubet, Briand, Orisot, Dubost y Pichon.

VIDA SPORTIVA

El aviador Paulhan.

PARIS. El aviador Paulhan, cuyas últimas pruebas realizadas en Nourmelon-le-Grand han sido tan brillantes, ha aceptado un contrato para efectuar varios vuelos con su biplano Farman, en algunas ciudades de los Estados Unidos, desde enero á julio del año próximo.

Percibirá por sus experiencias cien mil francos mensuales.

El día 25 de diciembre embarcará para Nueva York.

NO SON LADRONES VULGARES

Ministro robado

Buscando una pista.

WASHINGTON. El secretario de Estado de la Unión, Philander Knox, posee en Valley Forge una linda posesión, donde pasa, no sólo el verano, sino todos los momentos que su deber le dejan libres.

Trabaja preferentemente en su despacho de la casa de Valley Forge, y en él, y no en su despacho particular, guarda todos los papeles y documentos diplomáticos que le interesan.

Hace tres noches, gentes desconocidas han penetrado en la residencia de Knox, y entrando en el despacho de éste, se han apoderado de todos los papeles que guardaba.

Abrieron varios cajones y los vaciaron. Pero las sumas que contenían han aparecido, apiladas cuidadosamente, encima de la mesa del despacho.

Se ha comprobado que los extraños ladrones han visitado también otras habitaciones de la casa; pero no se han llevado de ellas nada absolutamente.

La policía secreta de Washington trabaja activamente para descubrir á los ladrones. Tiene la convicción de que no se trata de malhechores vulgares, sino de gentes que obedecen órdenes precisas de personas interesadas en conocer los documentos diplomáticos secretos que guardaba en su despacho Mr. Philander Knox.

Este diario

no pertenece

al Trust.

ALDEANA ATERRADA

Los peligros de la aerostación

Dos muertos.

TRIESTE. Despachos de Fiume dan cuenta de un trágico suceso ocurrido en Krařiza, localidad situada á veinte kilómetros de dicha población.

Una vieja aldeana, habitante en Krařiza, salió anteayer muy de mañana de la aldea y dirigióse al bosque inmediato á recoger leña seca.

Cuando se ocupaba en esta operación, observó un rastro de sangre, que se perdía en la espesura.

Seguilo y encontró, detrás de un árbol, el cuerpo de un hombre inanimado, cubierto de heridas horribles.

La vieja comenzó á gritar espantada, y al oírlo acudieron varios leñadores.

El desconocido respiraba todavía; pero cuando intentaron transportarle á la aldea, expiró.

Registraron sus bolsillos y encontraron varios papeles á nombre del arquitecto Hugo Frank, de Francfort-sur-Mein.

Nadie se explicaba entre los leñadores la presencia de aquel desgraciado, abandonado moribundo en un bosque, cuando la vieja, que se alejaba en dirección á la aldea, encontró en un matorral una especie de ancla.

Junto á ella había un saco de lastre, una cartera con papeles y diversos útiles.

Todos los leñadores siguieron el nuevo rastro y encontraron á los pocos momentos otro cadáver.

Este tenía partido el cráneo. Cerca de él, enganchado en las ramas de un árbol altísimo, había un globo deshinchado casi.

Todo quedó explicado entonces. Tratóbase de un trágico accidente ocurrido á dos aeronautas.

Avisadas las autoridades de Fiume, marchó un juez al bosque y registró los bolsillos del segundo cadáver.

Encontró en ellos papeles á nombre de Guillermo Brinkmann, de Charlottenburgo.

Reconstituyó la catástrofe en la forma siguiente:

Los aeronautas que tripulaban el globo fueron impulsados hacia el mar durante la noche.

Arrojaron lastre; pero, sin embargo, el globo no pudo elevarse lo suficiente para cruzar por encima de la montaña Grande-Kapela.

El viento empujó al aerostato contra los flancos de la montaña, y después de un choque terrible, rájose la seda del globo.

Los aeronautas fueron precipitados á tierra, y después de rebotar sus cuerpos en los peñascos, cayeron en el bosque, donde fueron encontrados exánimes.

El juez dispuso que los cadáveres fuesen transportados á Krařiza.

Se telegrafió inmediatamente á Francfort y Charlottenburgo, y se supo que el globo pertenecía á la Sociedad Aeronáutica de Colmar (Posnania).

Una de las víctimas de la catástrofe, el doctor Brinkmann, tenía treinta y cuatro años y era uno de los sportsmen más conocidos de Alemania.

ODIOS Y VENGANZAS

Combate entre dos familias

NUEVA YORK. Un colono de Williamson (Virginia), llamado Daniels, se casó hace algún tiempo con Ana Christian, lindísima muchacha de la misma localidad.

Los esposos no congeniaban, y pronto se les hizo imposible la vida bajo el mismo techo. Salían á disgusto por día, las disputas eran cada vez más violentas y frecuentemente llegaban los cónyuges á las manos.

En una de estas ocasiones el marido administró á la mujer tan soberana paliza, que ella abandonó el domicilio conyugal ardiendo en ira y fué á quejarse á su familia de los malos tratos.

Jorge Christian, hermano de la esposa, fué á ver á Daniels y á pedirle una reparación completa de la ofensa.

Lejos de prestarse á estos deseos el colono, dijo á su cuñado:

—Si pegaba á mi mujer era porque me daba la gana, como á ti te voy á matar ahora mismo por la misma razón.

Christian sacó entonces un arma para defenderse; pero la acción de Daniels fué más rápida y, disparando el revólver contra su cuñado, le hizo rodar por tierra.

La familia del muerto, ansiosa de tomar venganza por su propia mano, renunció á perseguir el hecho ante la justicia y fingió se trataba de un accidente casual.

La venganza amenazaba ser terrible. Toda la familia Christian se aprestó á la lucha. Daniels, por su parte, interesado á todos sus parientes en su defensa. Así se desencadenó tal tempestad de odios y rencores, que durante este mes y medio puede decirse que en Williamson la vida se había hecho imposible. El distrito entero estaba dividido en dos bandos. Había que ser danielista ó christianista irremisiblemente.

Ayer por la mañana, nueve individuos pertenecientes á la familia Christian se dispusieron á dar á la granja de los Daniels un asalto en toda regla, matando á los hombres que hallaran en la casa.

Y, dicho y hecho, á la granja se dirigieron los parientes del muerto Jorge, sedientos de venganza.

La madre de Daniels, que estaba en la huerta, les vió desde lejos y avisó á su marido y á su hijo con tiempo bastante para que salieron por la puerta de atrás y consiguieron ponerse en salvo, como así ocurrió.

Pero los Christian no renunciaron por ello á asaltar la casa y se prepararon al ataque.

La madre de Daniels estaba en compañía de una hija suya, lindísima joven de diez y seis años.

Ambas mujeres se aperecieron á la defensa y, armadas con sendas escopetas, asomaronse á la ventana para resistir el asedio.

Madre é hija hicieron fuego, con tan certera puntería, que dos hombres de la familia enemiga cayeron muertos.

Acrocentóse con ello el furor de los Christian y el tiroteo se hizo formidable.

La madre y la hija de Daniels perecieron en la refriega.

Los Christian asaltaron la casa, destrozándolo todo, y arrasaron la huerta.

Daniels ha jurado vengarse y anda reclutando parientes suyos para librar una segunda batalla.

«Conseguirá la policía impedirlo? Los ánimos están excitados en la localidad y será muy difícil evitar que se reproduzcan sucesos sangrientos.»

ACUSACION SENSACIONAL

Robaba, según dice, por cuenta de la Policía

Se le absuelve entre aplausos.

BURDEOS. El 25 de febrero del año pasado comparecieron ante el Tribunal de la Gironda dos individuos apellidados Bassili y Sabaterie.

Se les acusaba de haber cometido un robo en un tren de mercancías en marcha.

También compareció un corredor á quien los acusados habían vendido el producto del robo.

El corredor fué absuelto; pero los jueces condenaron á Bassili á dos años de prisión y á Sabaterie á seis meses de la misma pena.

Algún tiempo después el corredor denunció, ante el Tribunal correccional de Burdeos, á un tal Renaud, que había figurado como testigo en la vista de la causa.

Según el corredor, Renaud organizó el robo obediendo indicaciones del comisario de policía, M. Campet, y del inspector de Seguridad, Plaisance.

Preso Renaud, confesó que había participado en la comisión del robo del tren de mercancías.

El juez que instruya la nueva causa preguntó si había procedido por cuenta propia, y Renaud contestó muy sereno:

—Yo era un simple mandatario de la policía bordelesa. La policía me ordenó cometer el robo y me proporcionó los datos y útiles precisos para efectuarlo.

Una vez de acuerdo con los hoy presos, recibí una comisión de 600 francos.

Los otros detenidos sólo se entendieron conmigo y no sabían una palabra de la intervención de la policía en este asunto.

Cuando fué visto su proceso, la policía me aconsejó me presentase como testigo y me aleccionó, diciéndome cuanto tenía que declarar.

Cuando me prendieron en virtud de la denuncia del corredor, me visitaron en la celda un inspector y un comisario, y me rogaron me callase. Pero ya estoy harto de ocultarles y estoy dispuesto á relatarlo todo.»

La vista de este nuevo proceso ha durado varios días y ha sido sensacional. Asistió á ella M. Sebillé, inspector general del servicio de Seguridad de París.

El comisario y el inspector acusados negaron terminantemente haber empleado á Renaud en cometer robo alguno.

Pero Renaud sostuvo enérgicamente sus afirmaciones, y dió tales detalles y les turbó de tal modo, que los jurados adquirieron la convicción moral de que no menta.

Y el sábado por la noche, á hora muy avanzada, dictaron veredicto de inculpabilidad.

El enorme gentío que presenció la vista acogió el fallo con aplausos.

Renaud fué puesto en libertad inmediatamente.

El comisario y el inspector se retiraron cabizbajos.

Ayer no se ha hablado en Burdeos de otra cosa que de la absolución de Renaud, y se conviene unánimemente en que los jurados procedieron así para demostrar su creencia en la culpabilidad de la policía.

Este asunto está llamado á dar mucho juego.

MISCELANEA

La independencia de Bulgaria.

SOFIA. Anoche, en la sesión celebrada por la Sobranie, quedó resuelta definitivamente la cuestión de la independencia, adoptándose por aclamación los protocolos de los acuerdos turco-búlgaros y ruso-búlgaros, en medio de manifestaciones de gratitud y simpatía por Rusia.

Aperitua de un Parlamento.

BUCAREST 28. Al abrirse el Parlamento, el Rey leyó el Mensaje del Trono, en el cual se hace notar que las relaciones mantenidas por Rumania con las naciones extranjeras son excelentes. Termina el Mensaje diciendo: «Rumania

puede ser considerada como un factor importante en la política europea, y trabaja sin descanso, uniendo sus esfuerzos á los de las demás naciones, para el mantenimiento de la paz.»

SE ENTRETIEHEN HACIENDO FUEGO

Los apaches de París tirotean á los vecinos

Nadie está seguro en su casa.

PARIS. Los vecinos del populoso barrio de Clignancourt están aterrados y no saben qué hacer.

No se consideran seguros ni siquiera en sus domicilios, y van pensando seriamente en colocar colchones ante sus ventanas.

La causa de esta alarma es la conducta de los numerosos apaches que infestan Montmartre, y que han decidido, en uso de su libre autonomía, no dejar vivir tranquilos á los desdichados habitantes del barrio de Clignancourt.

Hasta hace poco, limitábanse á desvalijar establecimientos y apuñalar transeúntes transnochadores; pero hace unos quince días, alentados por la impunidad de que gozan, decidieron operar á plena luz en las calles más frecuentadas y en las mismas barbas de los agentes, que les inspiran un desdén olímpico.

Inauguraron sus nuevas hazañas disparando, con bala naturalmente, sobre los establecimientos de comestibles, rompiendo á tiros los cristales de los escaparates y descolgando, á la vista de los dueños, succulentos pernils de cerdo, que, pendientes de garfios, servían de muestra en las tiendas de chacina.

Los perjudicados, en el colmo de la exasperación, corrian á llamar á los agentes; pero éstos llegaban invariablemente tarde.

Los apaches habiában á tales proezas: «Ejercitarse en el tiro al blanco.»

La calle más frecuentada por los tiradores era hasta hace poco la de Mont-Cenis.

Los vecinos de ella tenían que habitar preferentemente las habitaciones interiores de sus pisos, porque cuando estaban más descuidados, sobre todo á la hora de los almuerzos, se oía una detonación, saltaba un cristal en pedazos y una bala, silbando sobre sus cabezas, se incrustaba en la pared.

Quejáronse, y varios agentes se apostaron en dicha calle.

Los apaches dejaron de frecuentarla; pero entonces establecieron su cuartel general en la de Charles-Nodier.

Hacían fuego á las ventanas y balcones de ésta cuando llegaba la noche y se retiraban los policías á efectuar sus relevos; pero ayer, al medio día, decidieron demostrar su audacia con un golpe de efecto.

En el sexto piso del número 3 de dicha calle vive un honrado matrimonio.

El marido, M. Marzin, es fotógrafo y tiene su taller en el séptimo piso.

Ayer, después de almorzar, M. Marzin subió á la fotografía y dedicóse á sus ocupaciones.

Su esposa, acabadas las faenas de la casa, sentóse al lado de su madre, junto á un balcón, y ambas se pusieron á coser.

De pronto levantáronse asustadas. Una detonación había sonado en la calle, un cristal había saltado en mil pedazos, y una bala, después de chamuscar el cabello de Mme. Marzin, había roto un espejo.

A los gritos de ambas mujeres bajó el marido que, recogiendo la bala, se lanzó á la calle en busca de la policía.

Nadie había visto nada.

Pero á eso de las cinco presentóse en la Comisaría del distrito la portera de la casa situada enfrente del número 3.

Dijo que, según le había dicho una sobrina suya, á quien dejó un momento encargada de la portería, un individuo vestido miserablemente, y con todas las trazas de un verdadero apache, había entrado en la casa y subido las escaleras.

Momentos después de subir sonó el disparo.

Tranquilizados algunos minutos, el siniestro personaje bajó lentamente.

La muchachita oyó murmurar:

—¿Qué susto se han llevado!

—Créese que el apache en cuestión hizo fuego á Mme. Marzin desde una de las ventanas de la escalera que da á la calle.

HACE CIENTO AÑOS

FRANCIA.—El Emperador ha concedido los siguientes títulos:

Duque de Maza de Carrara, al ministro de Justicia; duque de Cadore, al ministro de Negocios Extranjeros; duque de Gasta, al ministro de Hacienda; duque de Otranto, al ministro de Policía general; duque de Bessano, al ministro secretario de Estado; al conde de Hainebour, ministro de la Guerra, el de Anjou de Feitra.

Dichos títulos fueron concedidos por el Emperador Napoleón durante la campaña en Austria, y fueron firmados el 15 de agosto último en el Cuartel General Imperial de Schuabrunn. Pasaron sellados el 12 de octubre último por el Príncipe Archicanciller del Imperio y el 11 de este mes han sido inscritos en los registros del Senado.

Cumplidos todos los requisitos los ministros han comenzado á hacer uso oficial de los nuevos títulos.

INGLATERRA.—En el Ministerio de Marina se gestiona conseguir que estén á su disposición en plazo breve veinte buques mercantes de los de mayor porte en el Reino Unido. Como estos buques costarían con los nuevos reclutamientos voluntarios que se han hecho, sobre todo en 111 nda, por el Ministerio de la Guerra, próese en Londres que se trata de organizar otra nueva expedición militar como la anterior, que tuvo por fin la ocupación militar de Flessingue en la costa holandesa. Supóngase que se dirigiera la nueva expedición á Portugal ó á España. Los creos que se trataba de hacer un desembarco en Galicia, para ayudar á un nuevo sublevamiento de España, donde no están los apaches conformes con el tratado de paz que firmara el Austria con Francia.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

VALENCIA Y LA EXPOSICION

Llegada de Lerroux.

VALENCIA. (Domingo, noche.) A las seis y quince minutos de la tarde llegó a esta capital el diputado republicano.

Los andenes de la estación presentaban animadísimo aspecto, por haber salido a recibirle mucho público.

Por la plaza de la Estación y calles de las Barcas y Don Juan de Austria encaminóse a la redacción de «El Pueblo», seguido de un grupo numeroso de correligionarios, los cuales le hicieron salir al balcón entre frenéticos aplausos, invitándole a que hablara.

El Sr. Lerroux accedió a ello, recordando en su discurso que en Valencia fué donde empezó el su labor periodística republicana, siguiendo la política de Ruiz Zorrilla.

Agradeció a los republicanos el que le designaran candidato para las elecciones de diputados a Cortes en momentos difíciles para él, y dedicó, a propósito de esto, unos sentidos párrafos a describir la nostalgia que sentía por su patria durante los meses de su emigración.

Recomendó el mayor orden y que se disolviera acto seguido la manifestación, lamentando que en un solo día se le hubieran dedicado dos manifestaciones de simpatía, por no haber llegado el correo a la hora que estaba anunciada.

El discurso del Sr. Lerroux fué muy aplaudido.

Un disparo intencionado.

Al dirigirse el grupo de manifestantes a la redacción de «El Pueblo», sonó un disparo de arma de fuego que no se sabe quien lo hizo.

Supónese fué obra de algún mal intencionado para perturbar deliberadamente el orden.

Las pesquisas que se hicieron para cazarle resultaron infructuosas.

Mitín radical.

VALENCIA. (Lunes, madrugada.) A las nueve de la noche ha comenzado el mitín organizado por los radicales que siguen las inspiraciones de D. Rodrigo Soriano.

La sala del teatro Pizarro, donde ha tenido lugar, estaba llena.

Han tomado asiento en la presidencia los Sres. Soriano y Cervera y los elementos más caracterizados del partido.

Después de usar de la palabra algunos oradores de la Juventud republicana, el señor Cervera ha declarado que acudía al mitín para proseguir la labor iniciada por el jefe de los radicales, Sr. Soriano.

Terminó el orador haciendo votos por el cambio de régimen.

D. Rodrigo Soriano saluda a sus correligionarios.

Justifica su dilatada ausencia de esta ciudad diciendo que estuvo laborando en Andalucía en favor de los ideales de moralidad y de justicia.

Luego ha dicho que él, con los Sres. Sol y Ortega, Pérez Galdós e Iglesias (D. Pablo), juntamente con los liberales de todos los órdenes, formará la concentración revolucionaria que ha de constituir la salvación de España.

Después de censurar duramente al Gobierno que presidió el Sr. Maura, ha abogado por que se declaren dos partidos únicos en lucha franca: la derecha y la izquierda.

Ha enaltecido a los socialistas; ha combatido el clericalismo, y ha ensalzado al Ejército, del cual ha dicho que se debe exclusivamente a la Patria.

Finalmente, ha recomendado al partido radical la mayor disciplina.

El banquete.

A las nueve de la noche empezó el banquete dedicado por los radicales al Sr. Lerroux.

Se celebró en el gran Casino de la Exposición y constaba, como anticipé, de 100 cubiertos.

Sentáronse a ambos lados del Sr. Lerroux los diputados Sres. Azzati y Beltrán.

No hubo brindis.

EL CRIMEN DE CALATAYUD

Mitín contra Isabel.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) Isabel del Río fué puesta en libertad inmediatamente después de publicada la sentencia.

Se dirigió en seguida por la Ribera, vagando alrededor de la Cárcel de Predicadores.

Esta mañana algunas personas la han visto detrás de este edificio, derramando algunas lágrimas.

Estuvo después en el Mercado, donde compró el desayuno y alguna cantidad de leche, que llevó a la Cárcel y entregó con destino a su compañero.

Después volvió al mercado, con objeto de prepararse su almuerzo.

Fuó reconocida por unos chicos e inmediatamente cundió la noticia entre las verduleras, dando motivo a que se indignaran y la rodearan, apostrofándola y pidiendo la mataran.

Tuvo que huir, y pudo refugiarse en una casa de la plaza de Lanuza, de donde fué sacada por algunas fuerzas de la Guardia Civil.

También acudieron algunas autoridades, el jefe de Policía Sr. Fernández y el teniente alcalde Sr. Borrás, que tuvieron que hacer grandes esfuerzos para aplacar a las alborotadas verduleras.

Isabel fué conducida en un coche a la cárcel.

La ex procesada lloraba, temiendo ser recluida de nuevo, logrando que se calmara al

decirla que sólo la recluían para evitar continuara la protesta.

Supónese que mañana la pondrán en libertad.

Las fuerzas de Seguridad han vigilado la calle de la Democracia, los alrededores del Mercado, la cárcel y la plaza de Lanuza, hasta que a la una de la tarde han quedado todas las calles expeditas.

LOS MERCADOS

IMPRESIONES DE LA SEMANA

En Barcelona.

BARCELONA. (Domingo, tarde.) Esta semana tampoco se ha registrado cambio notable en el aspecto del mercado.

Los arribos de productos corrientes han sido en mayor número, pero casi en su totalidad directos, por lo cual han resultado casi nulas las transacciones.

El movimiento comercial, por lo tanto, está reducido a los límites que venimos señalando.

Los precios revisten poco interés.

Tan sólo en el transcurso de la semana se ha notado persistencia en la flojedad del cacao, algodón y algunos otros artículos que ofrecen ligera baja.

La exportación de productos agrícolas no ha decrecido, sin ser por esto muy activa.

El mercado de aceites, durante la semana ha estado encalmadísimo, siendo los arribos poco menos que nulos.

Los precios son: andaluz superior, 131; idem corriente, 130; Tortosa, 127; idem bueno, 130; idem fino, 140; Aragón, 155; Lérida, 130; Urgel, 131; Ampurdán, 101; orujo verde, 73; idem segunda, 60; amarillo primera, 75; idem segunda, 65; obscuro, 52; coco blanco, 108; coco cochín, 118, y palma, 125.

En Bilbao.

BILBAO. (Domingo, mañana.) El mineral exportado durante la última semana ha sido 81.473.080 kilos, y para cabotajes 917.260.

El precio de los fletes de mineral fué: De Bilbao a Rotterdam, 11 chelines y 6 peniques.

A Middlesbrough, 4 y 4 y medio.

A Stockton, 4 y 6.

A Barrow, 4 y 6.

A Dunkirk, 5 y 7 y medio.

A Mariport, 5.

A Tyne Dock, 4 y 3.

BILBAO. (Domingo, mañana.) La característica de esta semana en la Bolsa ha sido la flojedad en las cotizaciones.

Las Navieras siguen muy depreciadas.

Las mineras, débiles.

Especialmente las Calas y las Almagreras han sufrido una sensible baja.

Los Bancos se han sostenido, mostrándose firme el Banco de Bilbao.

El resumen de pesetas negociadas durante la semana es el siguiente:

Fondos públicos, 260.800.

Acciones, 1.374.670.

Obligaciones, 185.000.

Libras, 38.768.

Franco, 165.648.

Marcos, 8.000.

ANDALUCIA

Propaganda electoral.

SEVILLA. (Domingo, noche.) En la Casa Lonja han celebrado un mitín los elementos conservadores y los de la Liga Católica, que marcharán unidos en la próxima lucha electoral.

Todos los oradores defendieron la política conservadora y dirigieron censuras a los liberales.

Aconsejaron todos también que se voten sus candidatos, ofreciendo hacer en el Ayuntamiento una política de nivelación para desarrollar los proyectos de engrandecimiento de la ciudad.

Al terminar se dieron vivas al Rey y se acordó enviar al Sr. Maura un telegrama de adhesión.

Conferencia suspendida.

Por el fallecimiento de la madre del Sr. Le Breton, profesor de la Universidad de Burdeos, se ha suspendido la primera conferencia anunciada, de intercambio universitario.

Las elecciones en Almería.

ALMERIA. (Domingo, noche.) Hasta ahora se presentan 37 candidatos, siendo 9 liberales, 8 republicanos, 10 conservadores, 8 demócratas, 1 socialista y 1 obrero.

Las vacantes son 17.

El gobernador de Canarias.

CADIZ. (Domingo, noche.) El nuevo gobernador de Canarias, Sr. Eulate, ha embarcado en el «Carlos V».

Le acompañaba el general Santaló.

El «Carlos V» zarpará para Canarias a las cinco de la mañana y empleará cuarenta y cuatro horas en la travesía.

Nuevo liberal.

CADIZ. (Domingo, noche.) El señor marqués de Salobral, hermano del marqués de Mochales, ha ingresado en el partido liberal, presentándose al jefe provincial, D. Cayetano del Toro.

El señor marqués de Salobral obsequiará el lunes con un banquete a los prohombres liberales de esta capital y a las autoridades.

Mitín en Vélez.

MALAGA. (Domingo, noche.) Invitados por los elementos de la coalición republicana socialista han marchado a Vélez Málaga unos setenta republicanos malagueños.

En la estación de Torre del Mar los elementos populares les hicieron una manifestación de simpatía.

El mitia celebrado en Vélez estuvo concurridísimo.

Hablaron los Sres. Bustamante, Alcoba, Murciano, Ruiz Cintora y Pedro Gómez.

El tema principal de los oradores fué el caciquismo, al que combatieron enérgicamente, siendo muy aplaudidos.

Al anoecer han regresado a esta ciudad los expedicionarios.

Herido en riña.

GRANADA. (Lunes, madrugada.) En el ventorrillo del Mirlo, en el camino de Cenes, cuestionaron, por la venta de unos cerdos, Antonio Vargas Romero, José María López Ruiz y Juan Garrido «Rubio», resultando el primero herido en la boca y cuello, de tres disparos, ingresando en el hospital en estado agónico.

Mitín republicano.

VELEZ-MALAGA. (Lunes, tarde.) Los partidos republicano y socialista, coligados, celebraron en el teatro Principal un mitín de propaganda electoral, estando concurridísimo.

De Málaga vinieron unos cincuenta republicanos, entre ellos los concejales Sres. Gómez, Chaix, Murciano, Moreno y Cristora, que pronunciaron fogosos discursos.

Habló también D. Fernando Bustamante, que estuvo oportuno y elocuente.

El acto revistió importancia, siendo el orden completo.

ARAGÓN

Los remolacheros.

ZARAGOZA. (Domingo, noche.) La Asociación de Labradores, en vista de los insistentes rumores que han circulado respecto a que la Sociedad General Azucarera no pensaba hacer campaña el año próximo, ha hecho algunas gestiones en defensa de los intereses remolacheros.

Resultado de ellas ha sido la contestación de D. Francisco Bernad, participando que la Sociedad Azucarera está dispuesta a no disminuir el cultivo de remolacha en la próxima campaña, aunque tampoco permitirá aumentos, y señalando el mismo precio de cuarenta pesetas.

La noticia ha sido muy bien recibida.

Mitín carlista.

Se ha celebrado el anunciado mitín carlista en el Círculo del partido, que estuvo concurridísimo.

Presidió D. Pascual Comyn, quien hizo uso de la palabra, elogiando a Don Carlos, del cual dijo que había luchado siempre contra la idea revolucionaria, inspirándose en su amor a la patria.

Leyó un telegrama de D. Jaime saludando a sus correligionarios y diciendo que seguirá las tradiciones de su padre.

El Sr. Comyn dijo también que los carlistas quieren dar vida independiente al Municipio y a la región en vez de sujetarse a un centralismo imposible.

Recomendó la unión de los católicos en bien de la patria y de la Iglesia.

Se extendió en grandes párrafos para demostrar que los carlistas defienden a España.

Elogió a los candidatos conde de Samiters, D. Antonio Cervera, marqués de las Hormazas y D. Martín Gracia.

Terminó leyendo un telegrama del jefe, señor Felú.

Después hablaron los cuatro candidatos ya nombrados.

Un banquete

Se ha celebrado el banquete organizado por la Federación agraria en honor de sus representantes en el Congreso agrario de Valencia, Sres. Corella y Gascón y Marín.

Han asistido ochenta comensales.

El Sr. Marraco leyó las adhesiones y dedicó elogios a los festejados.

Gascón y Marín y Corella dieron las gracias por el homenaje.

A propuesta del Sr. Paraiso se dirigió un telegrama a los reunidos en el mitín de Haro.

Otras noticias.

Se han reunido los alcaldes del distrito carcelario acordando la supresión de diez plazas de vigilantes de la Cárcel de aquí, creadas el año anterior.

—Ha marchado a Madrid el director de la sucursal del Banco de España, D. José Jiménez.

—Ha fallecido D. Juan Fabiani, padre del juez municipal y del médico del mismo apellido.

—Mañana marchará a Tafalla el ex gobernador de Valencia, Sr. Pérez Mozo.

Un detenido.

TERUEL. (Domingo, noche.) Ha sido detenido en Híjar el pastor José Anosela, presunto autor de la muerte del vecino Antonio Aquejar.

Obreros engañados.

ZARAGOZA. (Domingo, tarde.) Han estado hoy en el Gobierno civil unos obreros procedentes de Barcelona, naturales de la Unión, provincia de Murcia, que estaban desfalcados y desprovistos de toda clase de recursos.

Pedían auxilios para llegar a su pueblo diciendo que habían sido llevados a Barcelona contratados para trabajar en el ferrocarril de Canfranc, resultando un engaño tal contrato.

Fueron socorridos por las autoridades, a las que mostraron su gratitud.

La comisión de monumentos.

Se ha reunido la comisión de monumentos históricos con asistencia de los Sres. Bel, Navarre, Casas, Saleta, Monserrat, Bravo y otros.

Se trató del mosaico encontrado en la huerta de Santa Engracia.

El Sr. Navarro trató de la restauración del templo del Pilar y de su declaración como monumento nacional.

De elecciones.

Los carlistas se reúnen esta tarde en el círculo del partido para tratar de las elecciones próximas.

Hablarán las personas del Comité y los candidatos designados.

—D. Martín Bel, que se proponía no ir a la reelección, por disciplina de partido presentará su candidatura por el distrito del Pilar.

—Además se presenta D. Angel Corza por el distrito de la Seo en vez del de las Afueras, por el que había sido designado.

Otras noticias.

Ha sido admitido en la Real Maestranza D. Ramón Fontcuberta.

La propuesta ha sido remitida al Infante D. Carlos, como hermano mayor.

—Ha sido muy bien recibida la noticia de haber sido reelegido consejero del «Trust» azucarero D. Antonio Royo Villanova.

CASTILLA LA VIEJA

Una conferencia.

AVILA. (Domingo, noche.) En el local de la Sociedad Católica obrera, ha dado una notable conferencia el Sr. D. Angel Herrera.

Además del conferenciante, pronunciaron discursos elocuentes el deán de esta catedral, Sr. Castelo, y el canónigo Sr. Ruiz Sanz.

Todos fueron muy aplaudidos por la numerosa concurrencia que los escuchó.

Propaganda electoral.

Los elementos republicanos y socialistas han celebrado un mitín en el Coliseo Abulense.

El público era muy numeroso.

Han pronunciado discursos los Sres. Barnes, Salazar, Nieto, Melero y Hernández, siendo muy aplaudidos.

No ha ocurrido ningún incidente.

Un crimen.

A la salida de un baile público, se ha cometido esta noche un crimen.

Dos jóvenes que habían concurrido al referido baile salieron del local disputando acaloradamente.

Uno de ellos terminó la contienda sacando un cuchillo, con el que asestó varias cuchilladas a su contrincante.

La gente corrió en auxilio del herido, trasladándole a una farmacia próxima, donde le fueron prestados los auxilios médicos.

Desgraciadamente, las heridas eran tan graves que falleció a los pocos instantes.

Llamábase la víctima de este crimen Isidoro Luengo, y contaba diez y ocho años.

El agresor, Tiburcio Hernández, fué detenido.

El crimen ha causado gran impresión.

Créese que el crimen es debido a rivalidades amorosas.

CATALUÑA

No llegó el ministro.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Contra lo que se había asegurado no ha llegado esta tarde el ministro de Estado, Sr. Pérez Caballero.

Las autoridades que le esperaban en la estación se retiraron al saber que no llegaba hoy.

El Sr. Pérez Caballero llegará mañana.

Visita de autoridades.

BARCELONA. (Domingo, noche.) Dicen de Hospitalet que esta mañana a las ocho llegaron en automóvil a dicha población el capitán general y el gobernador civil, siendo recibidos por todas las autoridades y numeroso público.

Las calles estaban engalanadas.

Ambos fueron a visitar acto seguido los cuarteles de la Remonta y Artillería. Luego a las diez y treinta asistieron a una misa de campaña celebrada en la Rambla de las Olivas, ante los somatenes de San Juan, Esplugas y Hospitalet, que llevaban sus respectivas banderas.

Terminada la misa, el párroco bendijo la nueva bandera del somatén de Hospitalet, que tenía el alcalde, quien la entregó después al general Weyler y luego éste al abanderado, diciendo: «Reciba esta insignia y consérvela defendiendo el lema que lleva: «Pau pau y siempre pau».

El párroco pronunció a continuación algunas frases alusivas al acto, enarcando el somatén «estuviera siempre armado en defensa del orden contra las luchas fratricidas y anticonstitucionales».

Seguidamente el capitán general revistió los somatenes con el gobernador civil, yendo luego ambos a presenciar, desde un balcón del Ayuntamiento, el desfile de aquellas fuerzas.

En el Casino del Centro hubo poco después, con motivo de la fiesta que acababa de celebrarse, un muy concurrido banquete, al que asistieron representantes del general Weyler y del Sr. Suárez Inclán, por haber tenido éstos que regresar a Barcelona inmediatamente después de terminar el desfile de los somatenes.

Colisión entre republicanos y carlistas.

BARCELONA. (Lunes, tarde.) Anoche se promovió una colisión entre un grupo de carlistas, que venía del Círculo tradicionalista de San Martín, y otro de republicanos.

El suceso ocurrió en el paseo de San Juan.

Los carlistas, todos juvenicos, venían en formación y batiendo marcha.

Los republicanos les increparon, y de las palabras pasaron a los hechos, golpeándose y disparando un tiro.

Algunos agentes que acudieron al ruido de la detonación, pusieron orden entre los combatientes y detuvieron al que disparó el tiro.

Por los pobres.

Por disposición del alcalde se habilitará el edificio que sirvió de lazareto para albergar

a los pobres, porque resultan insuficientes los actuales asilos.

La miseria en el próximo invierno se supone será grande.

También se propone el alcalde activar varias obras, a fin de conjurar la crisis de trabajo.

Esperando al ministro.

El ministro de Estado, a quien se esperaba anoche, no llegará hasta la de hoy.

Ayer se detuvo en Marsella para dar descanso a su familia.

En Barcelona sólo estará el tiempo necesario para cambiar de tren y dirigirse a Madrid.

Contra Doval.

«El Progreso» publica hoy un artículo contra el Sr. Doval, a quien de rumor público se le señala para ocupar la jefatura superior de Policía.

Riña sangrienta.

Anoche cuestionaron dos mujeres, una joven y otra de cincuenta años.

Dicese que la primera llamó a la otra jorobada, fea y vieja, contestando ésta con dos pescozones.

Como la joven se halla en meses mayores, la dió un síncope, y fué conducida al hospital.

Enterado el marido fué en busca de la anciana, y la disparó un tiro en la cara, dejándola gravísima.

El agresor se presentó a una pareja de guardias civiles, contando el hecho y entregando el arma.

Las dimisiones.

Ha llegado esta mañana, sin previo aviso, el presidente de la Audiencia, Sr. Muñoz.

Ahora está celebrando una conferencia con los Sres. Vallespinosa y Muñoz, jefe superior e inspector general de policía, respectivamente, dimisionarios.

Se cree que en ella tratarán de las dimisiones.

Ladrones detenidos.

Comunican de Tordera que los mozos de escuadra han conseguido capturar a dos ladrones que, con otros, formaban un grupo que había robado en varias casas de campo situadas entre Mataró y Masnou.

Llevaban varios sacos con objetos robados, y confesaron el sitio de donde los habían sustraído.

VASCONGADAS

Muerte de un viajero.

BILBAO. (Lunes, madrugada.) Poco después de haber salido de esta estación el expreso para Madrid, un caballero, que viajaba en coche de primera, se ha sentido repentinamente enfermo.

Al llegar a la primera estación, la de Dos Caminos, se ha apeado, refugiándose en la sala de espera.

Su enfermedad se agravaba por segundos, y aunque se ha procurado asistirle convenientemente, todo ha sido inútil, pues el viajero ha dejado de existir a los pocos momentos, a consecuencia de la rotura

INFORMACIONES DE MADRID

LA ESCUELA Y LA RELIGION

Hablan los obispos

Exposición que los reverendísimos preladados de España han dirigido al Excmo. Sr. Presidente del Consejo de ministros, contra la existencia de las escuelas llamadas laicas.

Excmo. Sr.:

Los preladados españoles creemos cumplir deber ineludible de conciencia y dar alta prueba de patriotismo llamando su muy ilustrada atención y la del Gobierno que dignamente preside acerca de los perjuicios que ocasiona permitir el funcionamiento de las escuelas laicas ó de las llamadas neutras, y suplicándole que en manera alguna consienta se abran las que fueron clausuradas por la autoridad después y con motivo de los horribles y nunca bastante execrados sucesos de Barcelona, que constituyen un borrón en la historia patria y un motivo de vergüenza para la humanidad.

Aunque tales escuelas alardeen de neutralidad en religión, son realmente y de un modo necesario irreligiosas. En la enseñanza es donde más palpablemente se observa la verdad de Cristo: «El que no está conmigo, está contra mí». El no hablar nunca de religión en la escuela hace que los alumnos deduzcan que las ideas religiosas inculcadas por sus padres y por los sacerdotes ó son anticatólicas y por consiguiente falsas, ó son indignas de que por ellas se rija el ciudadano fuera de la sociedad doméstica. Aun en las nociones más elementales de la enseñanza es imprescindible tocar materias que son igualmente objeto de la religión y que se han de resolver en contra ó en conformidad con ella. Un maestro antirreligioso, aunque quiera parecer neutral ante sus discípulos, no lo logrará por mucho tiempo; y los alumnos, que ven en él un ser superior cuya autoridad les merece todo respeto, no tardan en imitar su desprecio á toda religión positiva. Pero la neutralidad de las escuelas laicas, es un nombre vano, un pretexto para no alarmar y un lazo que se tiende á los padres de familia para que no se retraigan de enviar allá á los hijos. En todas partes sucede lo que en Francia, donde un inspector de Instrucción pública, Dequaire Grobel, escribe á los maestros laicos: «La escuela laica es una máquina de guerra contra el catolicismo. La escuela laica tiene por objeto formar librepensadores. Defraudaría las esperanzas que en ella fundamos si se mantuviese dentro de una respetuosa neutralidad... La escuela laica es un molde donde se mete un hijo de un cristiano y se saca un renegado.»

Aunque no fuesen contrarias á la religión, por faltar la religión en ellos no podrían ser morales semejantes centros de enseñanza. Enseñar la moral omitiendo la religión equivale á querer construir un edificio sin base. Inclinar el hombre al mal necesita la creencia en un premio y en un castigo eternos para contenerse dentro de los estrechos límites del deber y caminar por los ásperos senderos de la virtud. Si no se enseña á respetar la autoridad de Dios, será vano querer que respete autoridad ninguna cuando el respeto lleve aparejados sacrificios y privaciones. La fuerza pública y el interés propio serán los únicos frenos con que se intente domar sus pasiones; pero cuando su interés esté en pugna á juicio suyo con el de la sociedad, buscará eludir la acción de la fuerza ó procurará contrastarla con el petróleo y la dinamita. Pensadores nada sospechosos de parcialidad, pues tenían la desgracia de haber perdido la fe, han deplorado la inutilidad de los esfuerzos para moralizar á la juventud despreciando las doctrinas y los métodos de esa gran educadora que se llama la Iglesia. Los omismitos porque son bien notorios á la reconocida erudición de V. E., y porque los hechos hablan más alto y más claro que las palabras, poniendo ante los ojos que instruir no es educar, y que dotar de conocimientos á la inteligencia sin cuidarse de fortalecer y dirigir la voluntad, es como poner en manos de un demente una espada, que cuanto más se aguzar es más peligrosa.

La estadística demuestra que el principio de que cada escuela que se abre es un presagio que se cierra implica falsedad absoluta tratándose de la enseñanza sin Dios. En Francia, mientras el número de delitos en los adultos se mantiene casi estacionario, aumenta espantosamente en la niñez y en la juventud coincidiendo con el aumento de la instrucción laica, á la que atribuyen el gran incremento de la criminalidad observadores concienzudos y desapasionados. En Italia, un criminalista como Garófalo ha comprobado que la criminalidad que allí entre la juventud cunde, procede en gran manera de que, á diferencia de los sistemas de educación en las naciones de la raza anglosajona, los programas de las escuelas italianas no contienen nada de enseñanza religiosa. En el Japón, donde más que en España podría haber alguna apariencia de razón para la enseñanza neutra porque los niños pertenecen á familias que profesan distintas religiones, se había seguido la moda europea de prescindir de la enseñanza de ninguna religión substituyéndola con la moral universal; pero la experiencia ha patentizado que si no fueran resultados de aquí se siguen, y el Gobierno se apresuró á cortar la raíz del mal, volviendo á imponer la enseñanza confesional como obligatoria, ya la budista, ya la cristiana. Y si esto sucede allí con profesores que no eran hostiles al culto divino, y se esforzaban por buscar con las luces de la razón la moral más pura, ¿qué resultados pueden esperarse de escuelas laicas como las españolas á que nos referimos, donde se impugnan y se ridiculizan las nociones de ley, de autoridad, de conciencia, de virtud y de obligabilidad?

Así como de la neutralidad escolar se pasa al ateísmo, de éste al socialismo no hay más

que un paso. Bebel proclamó en el Reichstag que los que son socialistas en economía, son republicanos en política y ateos en religión. En los países alemanes donde la enseñanza religiosa está más descuidada, allí es donde mayores triunfos alcanza el socialismo. Si las leyes del Kulturkampf fueron abolidas debió en mucho á que el mismo Gobierno se asustó de su obra y comprendió los gigantes progresos que harían los socialistas en cuanto la fuerte muralla de la escuela católica quedase por los suelos.

Se repite que el maestro de escuela fué quien venció en Sedán; mas debe añadirse que las escuelas de aquellos vencedores son profundamente religiosas y que en ellas enseñan la religión los párrocos y los ministros de otros cultos. Lo dijo en el Parlamento del Imperio el ministro Gneist: «¿Qué se vio en el ejército alemán después de la victoria? Hombres que se arrojaron para dar gracias á Dios con el cántico que habían aprendido en la escuela. Allí luchó la educación del pueblo alemán con la educación del pueblo francés, es decir, contra las turbas indisciplinadas que no temen á Dios, contra hombres que no respetaban ni á Dios ni al Emperador.» Quien juzga que esta vida lo es todo, difícilmente sacrifica su vida por una patria que en nada puede favorecerle después de muerto. El que olvida sus deberes para con Dios, no cumple mucho tiempo los deberes para con la sociedad.

Si alguna duda hubiera podido haber sobre los funestísimos efectos de las escuelas de que venimos hablando, la disparían, por manera bien triste y dolorosa, las espantosas escenas de que fué víctima la capital del Principado en la última semana de julio, que no llamaremos vandálicas, porque los vandálicos no se habrían atrevido á excesos tan sin semejanza. Ciego ha de estar quien á la luz de las llamas de los incendios no haya visto la eficacia de las ideas disolventes y el influjo de las doctrinas perniciosas, nunca mayor que cuando se ejerce sobre los entendimientos tiernos y las voluntades débiles de los niños. Con aplauso de la opinión imparcial se cerraron escuelas que aunque no usaban el nombre de anarquistas lo eran en realidad, y encerraban grave peligro para el orden público, y tuvieron gran participación en las salvajes escenas que ensangrentaron las calles de la ciudad más populosa de España.

Iguales causas producen iguales efectos. Responsabilidad tremenda vendría sobre quien, desafiando lecciones tan duras y dolorosas, dejara á los enemigos de la propiedad, de la familia y de todo el orden establecido, abrir centros donde, abusando de la docilidad de la juventud, la dispongan y preparen para un nuevo ensayo de revolución, en el que no se atacará ya solamente á las casas religiosas, una vez que ahora se ha visto que no es en ellas donde está el dinero.

Como sabemos cuán respetuoso es V. E. con la ley, omitiremos otras muchas consideraciones para observar que en las escuelas cerradas con ocasión de los sucesos de Barcelona, como se deduce de sus mismos textos, se enseñaban doctrinas contrarias á la Religión Católica, y la Religión Católica es la del Estado español; en ellas no se salvaba el respeto debido á la moral cristiana, límite impuesto en nuestros códigos á la libre emisión de las ideas. Su existencia es opuesta á la ley internacional que se llama Concordato, en cuyo artículo 2.º se promete que la «instrucción en las escuelas públicas ó privadas de cualquier clase será en todo conforme á la doctrina de la misma Religión Católica»; y á la ley de Instrucción pública, cuyos artículos 295 y 296 mandan cumplir, dando reglas para ello, lo acordado entre las dos potestades; y á la ley fundamental ó Constitución de la Monarquía, en cuyo artículo 11 no se permiten otras «manifestaciones públicas que las de la Religión del Estado», y manifestación pública es la del profesor que en una escuela pública delante de sus alumnos combate todos los fundamentos del orden religioso.

En virtud de lo expuesto, siendo de justicia y exigiendo la ley que no vuelvan á abrirse las escuelas que con el nombre de modernas ó laicas ordenó cerrar la autoridad legítima, lo esperamos así de la justificación y rectitud de V. E. cuya vida guarde Dios muchos años.

Toledo 29 de noviembre de 1909.

Por sí y en nombre de los Rvmos. Prelados que á continuación se expresan:

(Siguen las firmas de todos los Prelados españoles.)

CASA DE LA VILLA

Reporto de un donativo.

El Sr. Aguilera ha repartido el donativo hecho por la señora Guerrero y el Sr. Mendoza en la forma siguiente:

A las treinta parroquias, 1.500 pesetas.
Casas de Socorro, 1.000.
Comedor de la Asociación benéfica de la Latina, 200.
Asociación Matritense de Caridad, 1.500.
Para obreros inválidos, 250.
Asilo de Santa Cristina, 250.
El resto, hasta la suma de 5.538,40 pesetas, se ha invertido en bonos de 50 céntimos para repartirlos entre los pobres.

Al gremio de Ultramarinos

Siendo tan numerosos los encargos de Almacenes americanos, con bonitos cromos, para el año 1910 con que esta casa cuenta, ruega á los que todavía no han dado su pedido no se retrasen en hacerlo, para que á su tiempo no carezcan de ellos, dirigiendo los encargos á Balbino Cerrada, plaza de Matute, 6, almacén de papel. Se remiten á provincias.

CASA REAL

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

PRESDENCIA. — Nombrando ministro del Tribunal de Cuentas al Sr. López Gamundi, en sustitución del Sr. Hernández, que falleció recientemente.

GRACIA Y JUSTICIA. — Nuevo arreglo y demarcación parroquial de la archidiócesis de Sevilla.

— Arreglo parroquial de la diócesis de Madrid-Alcalá.

— Dictando reglas sobre comisiones, licencias y excedencias de registradores y notarios.

A MÍ NO ME TOSE NADIE

Porque si siquiera lo intentan, en el mismo momento les doy una pastilla de universal renombre. Las Pastillas Crespo de mentol y cocaína. Depositarios, Sres. Pérez, Martín, Velasco y Compañía, Alcalá, 7.

SECCION OFICIAL

“LA GACETA.”

SUMARIO

ADMINISTRACION CENTRAL. — *Gracia y Justicia.* — Dirección General de los Registros y del Notariado. — Anunciando hallarse vacantes los Registros de la Propiedad de Dolores, Cullar, Marquina, Peñafiel y Colmenar (Málaga).

OPISIONES A DELINEANTES

Instrucción pública. — Dirección General del Instituto Geográfico y Estadístico. — Convocando á oposiciones para la provisión de seis plazas de aspirantes, oficial quinto de Administración del Cuerpo Auxiliar de Delineantes del Instituto Geográfico y Estadístico.

Las expresadas oposiciones, que darán principio el día 3 de marzo del próximo año de 1910, se llevarán á cabo con arreglo á las instrucciones aprobadas al efecto por S. M. y que á continuación se insertan.

Los individuos que soliciten tomar parte en los ejercicios de oposición, acreditarán que reúnen las circunstancias siguientes:

1.º Ser español.

Haber cumplido la edad de veinte años y no exceder de la de cuarenta el último día hábil para la presentación de instancias.

No hallarse inhabilitado para ejercer cargos públicos.

Haber aprobado en algún Establecimiento oficial las asignaturas de Gramática Castellana, Aritmética, Álgebra elemental y Geometría elemental.

Las dos primeras condiciones se acreditarán con la certificación del acta de nacimiento, la tercera por medio de una certificación expedida por el jefe del Registro Central de Penados y Rebeldes, y la última por la correspondiente certificación expedida por un Centro oficial docente.

Los ejercicios que han de practicar los opositores a ingreso en el Cuerpo Auxiliar de Delineantes del Instituto Geográfico y Estadístico, serán los siguientes:

1.º Examen práctico de Ortografía castellana por medio de la escritura al dictado de un trozo escogido por el Tribunal.

2.º Copia á la tinta de china por medio de tirulíneas y demás instrumentos empleados en dibujo lineal, de una lámina, igual para todos los opositores, de algún aparato ó pieza de maquinaria, en igual ó distinta escala, á juicio del Tribunal, y con representación de sombras rayadas.

3.º Ejecución, utilizando el procedimiento llamado «dibujo de lavado» con tintas á la aguada uniformes ó degradadas, de la copia de un modelo que se facilitará á los opositores.

4.º Rotulación, sin modelo, de varios títulos, empleando sucesivamente caracteres de letra romana, redondilla, itálica y de bastón, tanto mayúsculas como minúsculas.

Para verificar este ejercicio se facilitará á los opositores las dimensiones de la letra á que deben ajustarse en cada sistema de escritura, y las palabras ó textos que han de ser interpretados en los diversos estilos.

5.º Copia, con arreglo al sistema de representación de Ruitavest, de un original de dibujo topográfico á pluma.

6.º Interpretación y representación del relieve orográfico de un original de altimetría con curvas de nivel, valiéndose de aguadas de tinta de china (dibujo de lavado) ó utilizando el carboncillo y el lápiz compuesto.

Se facilitará, en los calcos de las curvas en papel vegetal, y el Tribunal hará indicación del sistema de luz (cenital ó lateral) que habrá de emplearse.

7.º Copia, con una sola tinta, de un trozo de hoja del Mapa topográfico de España en la escala más conveniente, á juicio del Tribunal.

Fomento. — Dirección general de Obras Públicas. — Concediendo á D. Cayo Pombo el aprovechamiento de 116 litros de agua por segundo, derivados del río Duero, para riego de las fincas que se expresan.

Hacienda. — Junta Clasificadora de las Obligaciones procedentes de Ultramar. — Relación número 174 de créditos por obligaciones de la última guerra de Ultramar.

Gobernación. — Rectificación á la clasificación de las plazas de médicos titulares.

Un discurso de Montero Ríos

En la última junta de la Asociación de propietarios, el nuevo presidente, Sr. Montero Ríos, dirigió á los concurrentes sentidas palabras de gratitud por haberle elevado al puesto de honor que ocupa, y consagró luego párrafos muy elocuentes á poner de relieve la transcendental misión reservada á la propiedad individual en estos tiempos en que están sometidos á discusión todos los grandes fundamentos sociales.

La concurrencia aplaudió mucho á su nuevo presidente.

Se dió á la Junta directiva un voto de confianza para designar la Comisión de la Sociedad que ha de asistir al Congreso de Administración que se verifica en Barcelona,

y el presidente puso término á la reunión recomendando á los socios la candidatura del Sr. García Molinas, que representará á la Asociación en las próximas elecciones á concejales.

GRAN MUNDO

Brillante concurrencia se congregó anoche en el teatro Real para la representación de «Traviata», que correspondía al turno segundo.

Además de las damas que suelen concurrir á ese turno, veíanse á las marquesas de Portago y Bolaños y condesa de Valmaseda, tres bellezas que ocupaban el mismo palco; con la condesa de Tattenbach estaban la marquesa de Santa Cristina y sus hijas; con la condesa de Esteban Collantes y sus lindas hijas, la bella hija del ministro de los Estados Unidos; la condesa de Welsersheimb y madame de Carbonell estaban en el mismo palco; con las señoritas de Pidal, la señora de Elio («née» Vadillo); la bella marquesa de Valdeiglesias, con la condesa de Aguilera de Inestrillas y sus hijas; la señora de Aguilera y su linda hija, con la marquesa de López Bayo; la marquesa de Ulagares y su hija, con la señora de Sancho Mata y su hija; las señoritas de Vistahermosa, con la marquesa de Casa Torre; la señora de Travesedo (D. Leopoldo) y su hija, con las señoritas de Frigola, etc.

En el palco de los ministros estaban el general Luque y el Sr. Barroso.

— Los marqueses de Portago han regresado de Suiza, donde han pasado una larga temporada.

— La marquesa de Bolaños celebrará sus días el próximo jueves, 2 de diciembre.

— La marquesa de Velázquez, que se encuentra delicada de salud, no recibirá por ese motivo, como en años anteriores, el día 6 de diciembre, en que celebra su santo.

— Ha sido pedida la mano de la linda señorita María de la Paz Landeira, hija del magistrado del Tribunal Supremo, para el distinguido joven D. Antonio Ferratges.

La boda se verificará el 1.º de enero.

— La bella señora de Wilde, esposa del representante de la República Argentina, salió anoche para París, donde se propone pasar un mes ó dos, en el hotel Ritz, con otras personas de su familia.

Después de su estancia en la capital de Francia, donde reside todos los años en esta época, la amable dama regresará á Madrid, donde pasará el resto del invierno.

MADRIZZY.

Alumbrado económico

Para obtener economía en el alumbrado, deben usarse lámparas de filamento metálico. Entre ellas, ninguna reúne mejores condiciones en conjunto que la lámpara TANTALO.

EN LOS MINISTERIOS

GRACIA Y JUSTICIA

El decreto sobre notarios y registradores.

El decreto que ha firmado el Rey, referente á las comisiones, licencias y excedencias de estos funcionarios, comprende 32 artículos.

En ellos se establece como primer deber el de residencia.

Regula las comisiones de los registradores, limitándolas al espíritu de la novísima Ley Hipotecaria y solamente para auxiliar trabajos extraordinarios, en los que sea absolutamente necesario el concurso de ellos.

En licencias obliga á notarios y registradores á una constante comunicación con la Dirección, para que en todo momento se sepa quiénes están sirviendo sus destinos, encomendando á los jueces y decanos de los Colegios la vigilancia sobre este particular.

Y en cuanto á excedencias introduce aclaraciones á las disposiciones vigentes, relativas al personal de ambos Cuerpos.

El decreto le publicará la *Gaceta* el miércoles.

El del arreglo parroquial.

Este decreto refiérese únicamente á ratificar el arreglo parcial hecho por la autoridad de la diócesis de Madrid.

Oposiciones á la Judicatura.

Han sido aprobados D. Juan Manuel Orbe y Gómez Bustamante y D. Emilio Gómez.

Para el jueves están llamados los opositores números 100 y 110, que se encontraban enfermos, en concurrencia con los que por orden de lista les corresponden.

MARINA

Movimiento de buques.

Coruña. — Se hizo á la mar el destructor *Proserpina*, que se dirige á Corcubión.

Cádiz. — Fondearon en este puerto el *Princesa de Asturias* y el *Osado*.

Salió de este puerto el cañonero *María de Molina*.

Huelva. — Han salido de este puerto los torpederos números 2 y 11.

Ceuta. — El *Hernán Cortés* fondeó aquí, volviendo á salir poco después.

Melilla. — Procedente de Chafarinas fondeó el cañonero *Concha*.

Ferrol. — Ha entrado en este fondeadero el destructor francés *Chausseur*.

Málaga. — Si hizo á la mar el *Numancia*.

— El general gobernador de Algeciras ha solicitado se le conceda un buque para poderse trasladar á Gibraltar el día 1.º de diciembre, designándosele para que pueda hacer la visita oficial el cazatorpedero *Terror*.

GOBERNACION

Correos y Telégrafos.

Ha fallecido D. Francisco García de la Lama, jefe del negociado de Legislación de la Dirección general, y su fallecimiento determina una amplia combinación.

INSTRUCCION PUBLICA

Bellas Artes.

El Sr. Barroso ha resuelto se adquieran por el Estado, con destino al Museo de Arte Moderno, los siguientes cuadros:

«Vieja Celestina», de D. Fernando Alberti; «Del tablo», de D. Miguel Martínez Jerez; «Charros en la catedral», de D. Lorenzo Albarrán; «Retrato de mi madre», de D. Joaquín Martínez de la Vega; y «Una cacería histórica en los Llanos», de D. Manuel Alcázar.

Consejo de Instrucción Pública.

En el pleno celebrado hoy bajo la presidencia de D. Amós Salvador, por ausencia del Sr. Dato, se tomaron, entre otros, los siguientes acuerdos:

Proponer se declare á D. José Benito, doña María Arnau y doña Blanca Beiga, maestras de La Guardia (Pontevedra), con derecho al abono de la diferencia de las retribuciones escolares que les corresponden.

Rehabilitar para escuela de igual categoría que la que sirvió, á la maestra doña Julia Quijo.

Informó sobre los expedientes de premio incoados á favor de los maestros D. Esteban Perú, de la agregada á la Normal de Burgos; D. Alonso Gómez, de la de Pradolengu (Burgos); D. Baldomero Carballo, de El Moral (Pontevedra); D. José Roig, de Santiago Díaz, de Morón; D. Antonio Villa, de El Monquillo; D. Celedonio Villa, de Guillermos (Sevilla); doña Dolores Bonilla, de Valladolid, y doña Julia Fernández, de la Rúa de Valdeorras (Orense).

Propuso la aprobación del arreglo escolar de Modubar de la Empedrada (Burgos), Villacé (León) y Celorio (Oviedo).

Acordó en el expediente de premios de mil y quinientas pesetas á los catedráticos de Facultad.

Y, por último, quedaron completos los Tribunales de oposiciones á las cátedras de Química orgánica de la Universidad de Valencia; Medicina legal, de la de Sevilla; Geología, de la Facultad de Ciencias de la Universidad Central, y auxiliar de la del sexto grupo de la de Medicina de Salamanca.

En el Colegio de Sordomudos.

Ampliando nuestra información, relativa á la fiesta celebrada ayer en este Colegio, con motivo del reparto de premios á los alumnos, diremos que al verificarse éste, el Sr. Barroso, que presidia, realizó un acto tan generoso y simpático, que le valió entusiasta ovación del Profesorado, alumnos y concurrentes á la fiesta.

Habla, como dijimos, tres premios en metálico, cada uno de 250 pesetas, y cuatro alumnos acreedores y propuestos para dichos premios. Era, pues, necesario, celebrar un sorteo entre Rafael Cárdenas Sánchez y Carmen Maldonado, y en el momento de llevarse á cabo, el ministro declaró que las 250 pesetas que faltaban las daba él de su bolsillo particular, quedando, por tanto, premiados por igual los cuatro alumnos.

El comisario regio del Colegio, doctor Bojarano, pronunció un importante discurso, al que contestó el ministro, ofreciendo su concurso y cuantos medios sean posibles para llevar á cabo la humanitaria misión confiada al Colegio, así como también para que el Estado subvencione á las Asociaciones y Colegios no oficiales que se dedican á este benéfico fin.

FOMENTO

Subastas.

Carreteras.—Reparación y conservación.

El día 16 del próximo diciembre se celebrarán en el salón de subastas del ministerio las de los servicios siguientes:

Orense.—Acopios para conservación de las carreteras de Villacastín á Vigo y Gudíñiz al ferrocarril de Palencia á Coruña. Presupuesto, 36.878,64 pesetas.

Orense.—Idem id. de la carretera de Orense á Portugal. Presupuesto, 25.142,42 pesetas.

Granada.—Idem id. de la carretera de Loja á Puerto de Torre del Mar. Presupuesto, pesetas 10.526,98.

Lugo.—Idem id. de las carreteras de Nabela á Campos de Vila, Sarria á Piedrafita y Sarria á San Martín. Presupuesto, pesetas 10.321,62.

Tarragona.—Reparación de la carretera de Alcolea del Pinar á Tarragona, trozo primero. Presupuesto, 56.401,75 pesetas.

Tarragona.—Idem de la carretera de Escatron á Gandesa. Presupuesto, 16.072,19 pesetas.

Oviedo.—Modificación de rasantes y nuevo pavimento en la travesía de Gijón. Presupuesto, 59.821,93 pesetas.

Badajoz.—Reparación de la carretera de Valencia de Alcántara á Badajoz. Presupuesto, 256.208,87 pesetas.

Según nuestros informes, los alumnos de la Escuela de Agricultura han acordado dar por terminada la huelga que iniciaron en protesta de la instancia formulada por los aspirantes á ingreso, y hoy han asistido ya á sus clases.

“ACTUALIDADES.”

Un magnífico retrato de Don Alfonso XIII, el más reciente que ha hecho el notable fotógrafo Kaulak; la inauguración del teatro de la Princesa; la representación de «La maison des danses», en el teatro de Vaudeville, de París; un retrato de Mlle. Polaire, bailando el garrotín; la erupción del pico del Teide, en Tenerife; una cacería á Sierra Morena; la boda del torero madrileño «Dominguín», en la parroquia de San Lorenzo; nota interesante de los últimos sucesos de la campaña de Melilla; el monumento á Moret, inaugurado ayer en Cádiz; el Rey de Portugal en Inglaterra; numerosos retratos, y otras informaciones interesantes y variadas contiene el número de «Actualidades», que mañana se pondrá á la venta.

LOS TEATROS

Los obreros y los soldados en la Princesa

Es esta una ocasión oportuna para aprovechar el cliché: el aspecto que ofrecía anoche el Teatro de la Princesa es indescriptible.

Por el lujo? Por las joyas? Por haberse dado cita en el suntuoso teatro el «todo Madrid»? No; por todo lo contrario: por la modestia, por la sencillez, por haberse reunido en el más elegante de nuestros teatros las clases más humildes de la sociedad madrileña.

María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza han tenido una idea feliz, que, tratándose de ellos, es una idea más.

Los billetes para la función de anoche habían sido distribuidos, por lotes, a las siguientes Sociedades:

- Centro Instructivo y Comercial.
Centro Instructivo del Obrero.
Fomento de las Artes.
Centro de Sociedades Obreras (Casa del Pueblo.)
Centro de Sociedades de Dependientes de Comercio.
Círculo Católico de Obreros del Sagrado Corazón.
Sociedad de Canteros.
Unión de Ferrocarriles.
Cigarreras.
Clases y soldados de la guarnición.

Una hora antes de la anunciada en los carteles para el comienzo de la función, los alrededores del Teatro de la Princesa hallábanse ocupados por la multitud, ávida de ocupar las localidades y de presenciar a representación.

Los trabajadores, con sus trajes domingueros; las cigarreras y las modistas agraciadas, con lo mejorcito de su ropero; los soldados marciales y alegres, ofrecían un conjunto vistoso, que recordaba clásicas obras de los que supieron reflejar el Madrid de otros tiempos.

A pesar de la aglomeración de público, y de las naturales impacencias, la entrada se hizo ordenadamente, ocupando cada cual su localidad sin precipitaciones y sin escándalo.

Incidentes graciosos sí hubo, especialmente en la sala, donde hasta los acostumbrados a todo «confort» y lujo han permanecido unos minutos en actitud expectante.

Algunos obreros andaban pausadamente sobre la rica alfombra, como si temieran estropearla, y más de una linda muchacha se ruborizó al encontrarse en un palco de finísima tapicería y de blandos sillones.

Pero como el hábito hace confianza, a los pocos minutos, obreros y obreras y soldados, charlan y rien animadamente, estableciéndose entre ellos una corriente de simpatía que borra toda diferencia entre socialistas y católicos, entre republicanos y monárquicos.

Paisanos y militares, pueblo y Ejército se confunden, y cuando se alza el telón, en medio de un silencio sepulcral, todos siguen atentamente las escenas de «Doña María la Brava».

Murmullos de admiración y aplausos, tímidos primero, briosos y entusiastas después.

María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza saludan, emocionados, ante aquel público simpático, todo sinceridad y buena fe, y en el entreacto, por salones y galerías, no se oyen más que elogios y palabras de gratitud.

Gran noche para los que pocas veces pueden permitirse el lujo de ocupar las localidades a la aristocracia de la sangre y del dinero dedicadas!

Al finalizar el tercer acto, un acomodador cruza la sala llevando una hermosa canastilla de flores que el Fomento de las Artes dedica a María Guerrero.

Un aplauso ensordecedor acoge este rasgo de delicadeza, y la insigne actriz, muy emocionada, besando las flores, se adelanta una, dos, cinco, muchas veces al proscenio para recoger más de cerca el homenaje del pueblo soberano.

Las aclamaciones y la ovación se repiten cuando la obra termina, y del teatro van saliendo lentamente, como si se resistieran a abandonarlo tan pronto, obreros y obreras, paisanos y militares.

Después de la función, varios obreros de la Casa del Pueblo entraron en el saloncillo, donde fueron recibidos por los ilustres artistas.

Los obreros hablaron así:

«Venimos a manifestar que no hemos aplaudido por gratitud, sino por sincera admiración y con el verdadero entusiasmo que hacia los artistas sentimos, y venimos a rogarles que, a cambio de esta hermosa fiesta con que nos han obsequiado, se dignen aceptar, ya que otra cosa no podemos ofrecerles, la invitación que hacemos para que visiten la Casa del Pueblo.»

María Guerrero, estrechando la mano de los obreros, aceptó muy complacida.

De la función de anoche quedará gratisísimo é imborrable recuerdo en la memoria de las simpáticas clases populares de Madrid, que han dado una prueba más de su corrección y de su deseo de ilustrarse.

María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza han enviado al alcalde, para los pobres, el producto de la función del sábado, que asciende a 5.538,40 pesetas, en las cuales está incluido un donativo de 100 pesetas de la señora condesa de Romanones.

Obras nuevas.—Han empezado en el teatro de la Princesa los ensayos de La Reina Vieja, preciosa comedia en un acto, de Guimerá, y traducida por Alfonso Danyilia.

De un día a otro empezarán también los ensayos de La fuente amarga, en tres actos, de Linares Rivas.

GACETILLAS

Español.—El viernes se verificará el estreno del drama en cinco actos de Federico Oliver, La esclava, para el que se han pintado cuatro magníficas decoraciones y se ha construido un vestuario tan lujoso como artístico.

El reparto es el siguiente: Corina, Carmen Cobeña; Rodopis, Anita Martos de la Escosura; Sato, Amparo Vázquez; Banuís, María Anaya; Ercilla, Mercedes Sampedro; Nicandra, Julia Cirera; Promenia, Rafaela Abadía; Timareta, María Ceñete; Lisipo, Ricardo Calvo; Aristines, Leovigildo Ruiz Tatay; Teocles, Francisco Comes; Filotas, Rafael Cobeña.

LOS MAESTROS SASTRES

Para conmemorar el XLIV aniversario de la fundación de la Sociedad de maestros sastres, «La Confianza», se reunieron anoche medio centenar de asociados en el Hotel Cervantes, celebrando un banquete, ocupando el puesto de honor el presidente de la Sociedad, D. José de Marcos.

La comida transcurrió en medio de la más fraternal armonía, y al escanciarse el champagne, el secretario de la Sociedad, Sr. Monterde, dió lectura de varias cartas de adhesión, entre ellas de los presidentes de las Sociedades de maestros sastres de Barcelona y San Sebastián, que fueron muy aplaudidas.

Don Juan Martín, después de dedicar un cariñoso saludo a la Prensa madrileña, tributó un recuerdo de consideración y aprecio a los fundadores de la Asociación.

El director de la revista profesional «La Confianza», D. Francisco Olivert, tributó frases de elogio al presidente honorario, D. Luis Pescador, verdadero fundador de la Sociedad.

Propuso que los fondos del Montepío se destinara a adquirir géneros de fácil salida, con el objeto de que el capital produzca mayor interés que en la actualidad produce, nombrándose al efecto una Comisión encargada de desarrollar el pensamiento.

Abogó asimismo por la creación de una oficina de cobranza de créditos de los socios y por la celebración de veladas a las que puedan asistir las familias de los socios en los salones de la Asociación.

D. Lorenzo Pérez brindó por la juventud, esperanza de la Sociedad, y por la actual Junta directiva que ha llevado a la Asociación al estado de prosperidad en que se encuentra.

Los Sres. Burgos, Martín, Rojas, Romero y Plaza pronunciaron breves frases, en las que resplandecía el entusiasmo que todos sienten por la Asociación, y el presidente hizo un resumen de los discursos, haciendo resaltar los beneficios que a los maestros sastres proporciona la Sociedad, y el estado próspero en que ésta se encuentra.

Tan agradable fiesta terminó tributando un voto de gracias a la Junta directiva de la Sociedad y a la Comisión organizadora del banquete.

La noticia de que ya había postor para las obras de la Gran Vía ha corrido por toda España, determinando una verdadera emigración a Madrid de obreros del ramo de construcción de todas las provincias.

Muchos de ellos se han presentado ya en el Ayuntamiento pidiendo trabajo, y su desengaño ha sido muy grande al saber que no podrían facilitárselo.

El Sr. Aguilera está muy preocupado con este conflicto que se le viene encima y que, de ser planteado, tendrá difícil solución y hará aún más crítica la situación de la clase obrera madrileña.

Las obras de la Gran Vía no comenzarán, lo más pronto, hasta dentro de tres meses, a causa de la tramitación del expediente, constitución de la fianza definitiva, estudios previos y demás incidencias que preceden a las obras de esta índole.

Por dicha causa, no habrá trabajo hasta fines de invierno ó comienzos de primavera.

El Sr. Aguilera, además, tiene el propósito de que sólo tengan ocupación en las obras de la Gran Vía los obreros vecinos de Madrid que, como se sabe, tienen poco trabajo en los meses de invierno.

Mundo eclesiástico

El día 5 del mes próximo terminará el plazo para presentar solicitudes a fin de aspirar al cargo de beneficio de organista, vacante en la iglesia prioral de Ciudad Real.

Se encuentra enfermo, aunque afortunadamente hasta ahora no es de cuidado, el habitado del clero, D. Benigno Cerezo.

Los grandiosos cultos que desde mañana han de tener lugar en el templo de San Francisco el Grande merecen algunas líneas, pues repetimos que la novena a Nuestra Señora de la Concepción es de las más solemnes que en Madrid han de celebrarse.

El rector de dicha iglesia, D. Luis Calpena, que ha sido el primero en poner en práctica en España el canto popular recomendado por Pío X, viene sujetándose al pie de la letra desde el principio a las prescripciones del Motu proprio de Su Santidad; así es, que las señoras y señoritas que toman parte en la misa cantan como pueblo, desde el lugar del público y sin mezclarse con los cantores y organistas.

Ahora bien, como dichas señoritas son hermanas de la Congregación que ha de celebrar los cultos a la Purísima, pueden, en calidad de congregantes, según las prescripciones pontificias, cantar en el órgano, y cantarán las nueve tardes motetes, letanías y salves de autores clásicos y muchas composiciones del inspirado maestro Mateos, bajo cuya acertada dirección se lleva a cabo tan importante labor artística.

El día 7 y 8 del mes próximo, por la mañana, cantarán abajo, en la iglesia, como pueblo, para poder unir sus voces al coro y orquesta que han de interpretar la gran salve del maestro Mateos y la misa de Santa Cecilia, de Gounod.

El templo ofrecerá grandioso golpe de vista, y para terminar consignaremos que los discursos de las nueve tardes serán excelentes, pues ocupará la cátedra sagrada, y con esto queda dicho todo, D. Luis Calpena.

Por omisión involuntaria, como puede suponerse, no consignamos que entre las personalidades que ayer asistieron a la festividad de la publicación de la Bula, figuraba el muy ilustrado provisor y vicario general de la diócesis de Madrid, D. Francisco Javier Vales Failde.

Se halla muy adelantado el proceso de beatificación y canonización de Luisa de Marillac, cofundadora del Instituto de Hijas de la Caridad, empezado a formar, como dijimos, en el Provisorato de esta diócesis.

Terminado el examen de los médicos nombrados por el Tribunal, Sres. Grinda y Forner y Jiménez García, cuyo dictamen se hizo público, se está llevando a cabo el coitejo y comparación de todas las diligencias hasta ahora practicadas, para lo cual ha sido nombrado, además del notario ordinario, el Sr. Alonso de Prado, quienes en unión del Tribunal, vienen desempeñando su cometido desde el jueves último.

Todas las tardes se celebrarán sesiones en el Provisorato, y son tan detenidas, que algunas de ellas duran cinco horas.

El martes, a las cuatro y media, continuará el doctor D. Enrique Stocker, médico del Hospital de la Princesa, la serie de conferencias sobre «hernias».

La Sociedad Ginecológica Española celebrará sesión científica el miércoles, a las seis y media de la tarde, en el local del Colegio de Médicos, calle Mayor, núm. 1.

Continuará la discusión pendiente, haciendo uso de la palabra los doctores García de Arias, Castillo, Cospedal, Gutiérrez y otros.

Desgracias.

Francisco Alaña García, de treinta y cinco años de edad, al apesarse hoy de un tranvía del Pacífico, se ha caído, fracturándose el brazo izquierdo.

Su estado es poco satisfactorio.

En la calle del Espíritu Santo, 27, se ha caído por la escalera el niño de cinco años Jesús Martín Martínez.

Ha sufrido la fractura del cúbito y radio izquierdo.

Fue curado en la Casa de Socorro del distrito y trasladado luego a su domicilio.

Su estado es de gravedad.

NOTICIAS GENERALES

Han ofrecido sus respetos a S. M. el general Anzar, capitán general de Galicia; los generales D. Francisco María Borbón y don José Perol, el contralmirante Morgado, los coroneles Cortés y Aymar, el coronel retirado Sr. Godínez, el teniente coronel D. Angel Galarza, el comandante de Estado Mayor don Salvador Salinas, los capitanes D. Emilio Ferrer, D. Sadot Dadin, marqués de Marín, D. Angel González Tablas, el de Ingenieros Sr. Manera y el agregado naval de Francia M. G. de Saint Pair.

Su Alteza la condesa de París estuvo en Palacio a despedirse de S. M. Saldrá en breve para Villamanrique, donde, como de costumbre, pasará el invierno.

Su Majestad el Rey, con su ayudante señor Elorriaga, ha pasado la tarde jugando al polo en la Casa de Campo.

Mañana abandonará el lecho S. A. la Princesa Luisa de Orleans. El día es además señalado, por cumplir ocho años S. A. el Infante D. Alfonso, primogénito del Infante don Carlos. Con este motivo habrá por la mañana, a las once, recepción de los elementos palatinos en el palacio de la Castellana.

Según siendo algo satisfactorias las noticias acerca del estado del Príncipe Leopoldo de Battenberg.

Esta madrugada ha fallecido, después de larga enfermedad, el periodista D. Ramón Muñiz.

A su esposa é hijos enviamos nuestro más sentido pésame.

El domingo próximo se verificará en los distritos de Latina y Chamberí la elección parcial de un diputado provincial para cubrir la vacante ocurrida recientemente por defunción del conde de Vilana.

Para dicha vacante se presentan a luchar D. Luis Calleja, liberal, y D. Ramón Pélis, conservador.

Se encuentra enferma de gravedad la señora del director general de Correos y Telégrafos, nuestro querido amigo D. José Francos Rodríguez.

Muy sinceramente deseamos el pronto alivio y el rápido restablecimiento de la enferma.

Vichy Catalán

80 cént. botella. Reina, 45 dipl.º y Mayor, 35. Juan Zofio, dentista. Barquillo, 41 duplicado.

Según «El Siglo Médico», han aumentado considerablemente las enfermedades del aparato respiratorio, con motivo de la baja temperatura que se ha sentido en los últimos días. Las bronquitis, bronconeumonías y dolores musculares son más frecuentes y mayor su resistencia a la terapéutica. Las congestiones viscerales y la exacerbación de los padecimientos crónicos constituyen gran parte de la enfermería.

Disminuyen las infecciones intestinales y continúa la viruela con toda intensidad.

En los niños abundan los catarros, las enteritis y los exantemas benignos.

Antes de comprar un automóvil deben probar los PEUGEOT. Entrega inmediata. Agentes exclusivos para España: Elorrio, Londáiz, Espada y Compañía, Calle Particular de Covarrubias, Madrid.

La lámpara OSRAM es imitada por muchos competidores, pero ninguna la iguala en economía de consumo ni en larga duración. Depósito: León Ornstein, Mariana Pineda, 5, Madrid.

La publicidad es fecunda como la luz; por doquiera ya derramando tesoros. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora Los Tirolenses, Romanones, 7 y 9, entresuelos.

En esta semana se vacunará en el Instituto de Sueroterapia, Vacunación y Bacteriología de Alfonso XIII, Ferraz, 98, todos los días desde las tres en adelante, directamente de la terna, a cuantos lo soliciten y gratis a los pobres.

En el mismo Instituto se aplica el tratamiento

LOS MAESTROS SASTRES

Para conmemorar el XLIV aniversario de la fundación de la Sociedad de maestros sastres, «La Confianza», se reunieron anoche medio centenar de asociados en el Hotel Cervantes, celebrando un banquete, ocupando el puesto de honor el presidente de la Sociedad, D. José de Marcos.

La comida transcurrió en medio de la más fraternal armonía, y al escanciarse el champagne, el secretario de la Sociedad, Sr. Monterde, dió lectura de varias cartas de adhesión, entre ellas de los presidentes de las Sociedades de maestros sastres de Barcelona y San Sebastián, que fueron muy aplaudidas.

Don Juan Martín, después de dedicar un cariñoso saludo a la Prensa madrileña, tributó un recuerdo de consideración y aprecio a los fundadores de la Asociación.

El director de la revista profesional «La Confianza», D. Francisco Olivert, tributó frases de elogio al presidente honorario, D. Luis Pescador, verdadero fundador de la Sociedad.

Propuso que los fondos del Montepío se destinara a adquirir géneros de fácil salida, con el objeto de que el capital produzca mayor interés que en la actualidad produce, nombrándose al efecto una Comisión encargada de desarrollar el pensamiento.

Abogó asimismo por la creación de una oficina de cobranza de créditos de los socios y por la celebración de veladas a las que puedan asistir las familias de los socios en los salones de la Asociación.

D. Lorenzo Pérez brindó por la juventud, esperanza de la Sociedad, y por la actual Junta directiva que ha llevado a la Asociación al estado de prosperidad en que se encuentra.

Los Sres. Burgos, Martín, Rojas, Romero y Plaza pronunciaron breves frases, en las que resplandecía el entusiasmo que todos sienten por la Asociación, y el presidente hizo un resumen de los discursos, haciendo resaltar los beneficios que a los maestros sastres proporciona la Sociedad, y el estado próspero en que ésta se encuentra.

Tan agradable fiesta terminó tributando un voto de gracias a la Junta directiva de la Sociedad y a la Comisión organizadora del banquete.

La noticia de que ya había postor para las obras de la Gran Vía ha corrido por toda España, determinando una verdadera emigración a Madrid de obreros del ramo de construcción de todas las provincias.

Muchos de ellos se han presentado ya en el Ayuntamiento pidiendo trabajo, y su desengaño ha sido muy grande al saber que no podrían facilitárselo.

El Sr. Aguilera está muy preocupado con este conflicto que se le viene encima y que, de ser planteado, tendrá difícil solución y hará aún más crítica la situación de la clase obrera madrileña.

Las obras de la Gran Vía no comenzarán, lo más pronto, hasta dentro de tres meses, a causa de la tramitación del expediente, constitución de la fianza definitiva, estudios previos y demás incidencias que preceden a las obras de esta índole.

Por dicha causa, no habrá trabajo hasta fines de invierno ó comienzos de primavera.

El Sr. Aguilera, además, tiene el propósito de que sólo tengan ocupación en las obras de la Gran Vía los obreros vecinos de Madrid que, como se sabe, tienen poco trabajo en los meses de invierno.

Mundo eclesiástico

El día 5 del mes próximo terminará el plazo para presentar solicitudes a fin de aspirar al cargo de beneficio de organista, vacante en la iglesia prioral de Ciudad Real.

Se encuentra enfermo, aunque afortunadamente hasta ahora no es de cuidado, el habitado del clero, D. Benigno Cerezo.

Los grandiosos cultos que desde mañana han de tener lugar en el templo de San Francisco el Grande merecen algunas líneas, pues repetimos que la novena a Nuestra Señora de la Concepción es de las más solemnes que en Madrid han de celebrarse.

El rector de dicha iglesia, D. Luis Calpena, que ha sido el primero en poner en práctica en España el canto popular recomendado por Pío X, viene sujetándose al pie de la letra desde el principio a las prescripciones del Motu proprio de Su Santidad; así es, que las señoras y señoritas que toman parte en la misa cantan como pueblo, desde el lugar del público y sin mezclarse con los cantores y organistas.

Ahora bien, como dichas señoritas son hermanas de la Congregación que ha de celebrar los cultos a la Purísima, pueden, en calidad de congregantes, según las prescripciones pontificias, cantar en el órgano, y cantarán las nueve tardes motetes, letanías y salves de autores clásicos y muchas composiciones del inspirado maestro Mateos, bajo cuya acertada dirección se lleva a cabo tan importante labor artística.

El día 7 y 8 del mes próximo, por la mañana, cantarán abajo, en la iglesia, como pueblo, para poder unir sus voces al coro y orquesta que han de interpretar la gran salve del maestro Mateos y la misa de Santa Cecilia, de Gounod.

El templo ofrecerá grandioso golpe de vista, y para terminar consignaremos que los discursos de las nueve tardes serán excelentes, pues ocupará la cátedra sagrada, y con esto queda dicho todo, D. Luis Calpena.

Por omisión involuntaria, como puede suponerse, no consignamos que entre las personalidades que ayer asistieron a la festividad de la publicación de la Bula, figuraba el muy ilustrado provisor y vicario general de la diócesis de Madrid, D. Francisco Javier Vales Failde.

Se halla muy adelantado el proceso de beatificación y canonización de Luisa de Marillac, cofundadora del Instituto de Hijas de la Caridad, empezado a formar, como dijimos, en el Provisorato de esta diócesis.

Terminado el examen de los médicos nombrados por el Tribunal, Sres. Grinda y Forner y Jiménez García, cuyo dictamen se hizo público, se está llevando a cabo el coitejo y comparación de todas las diligencias hasta ahora practicadas, para lo cual ha sido nombrado, además del notario ordinario, el Sr. Alonso de Prado, quienes en unión del Tribunal, vienen desempeñando su cometido desde el jueves último.

Todas las tardes se celebrarán sesiones en el Provisorato, y son tan detenidas, que algunas de ellas duran cinco horas.

El martes, a las cuatro y media, continuará el doctor D. Enrique Stocker, médico del Hospital de la Princesa, la serie de conferencias sobre «hernias».

La Sociedad Ginecológica Española celebrará sesión científica el miércoles, a las seis y media de la tarde, en el local del Colegio de Médicos, calle Mayor, núm. 1.

Continuará la discusión pendiente, haciendo uso de la palabra los doctores García de Arias, Castillo, Cospedal, Gutiérrez y otros.

Desgracias.

Francisco Alaña García, de treinta y cinco años de edad, al apesarse hoy de un tranvía del Pacífico, se ha caído, fracturándose el brazo izquierdo.

Su estado es poco satisfactorio.

En la calle del Espíritu Santo, 27, se ha caído por la escalera el niño de cinco años Jesús Martín Martínez.

Ha sufrido la fractura del cúbito y radio izquierdo.

Fue curado en la Casa de Socorro del distrito y trasladado luego a su domicilio.

Su estado es de gravedad.

NOTICIAS GENERALES

Han ofrecido sus respetos a S. M. el general Anzar, capitán general de Galicia; los generales D. Francisco María Borbón y don José Perol, el contralmirante Morgado, los coroneles Cortés y Aymar, el coronel retirado Sr. Godínez, el teniente coronel D. Angel Galarza, el comandante de Estado Mayor don Salvador Salinas, los capitanes D. Emilio Ferrer, D. Sadot Dadin, marqués de Marín, D. Angel González Tablas, el de Ingenieros Sr. Manera y el agregado naval de Francia M. G. de Saint Pair.

Su Alteza la condesa de París estuvo en Palacio a despedirse de S. M. Saldrá en breve para Villamanrique, donde, como de costumbre, pasará el invierno.

Su Majestad el Rey, con su ayudante señor Elorriaga, ha pasado la tarde jugando al polo en la Casa de Campo.

Mañana abandonará el lecho S. A. la Princesa Luisa de Orleans. El día es además señalado, por cumplir ocho años S. A. el Infante D. Alfonso, primogénito del Infante don Carlos. Con este motivo habrá por la mañana, a las once, recepción de los elementos palatinos en el palacio de la Castellana.

Según siendo algo satisfactorias las noticias acerca del estado del Príncipe Leopoldo de Battenberg.

Esta madrugada ha fallecido, después de larga enfermedad, el periodista D. Ramón Muñiz.

A su esposa é hijos enviamos nuestro más sentido pésame.

El domingo próximo se verificará en los distritos de Latina y Chamberí la elección parcial de un diputado provincial para cubrir la vacante ocurrida recientemente por defunción del conde de Vilana.

Para dicha vacante se presentan a luchar D. Luis Calleja, liberal, y D. Ramón Pélis, conservador.

Se encuentra enferma de gravedad la señora del director general de Correos y Telégrafos, nuestro querido amigo D. José Francos Rodríguez.

Muy sinceramente deseamos el pronto alivio y el rápido restablecimiento de la enferma.

Vichy Catalán

80 cént. botella. Reina, 45 dipl.º y Mayor, 35. Juan Zofio, dentista. Barquillo, 41 duplicado.

Según «El Siglo Médico», han aumentado considerablemente las enfermedades del aparato respiratorio, con motivo de la baja temperatura que se ha sentido en los últimos días. Las bronquitis, bronconeumonías y dolores musculares son más frecuentes y mayor su resistencia a la terapéutica. Las congestiones viscerales y la exacerbación de los padecimientos crónicos constituyen gran parte de la enfermería.

Disminuyen las infecciones intestinales y continúa la viruela con toda intensidad.

En los niños abundan los catarros, las enteritis y los exantemas benignos.

Antes de comprar un automóvil deben probar los PEUGEOT. Entrega inmediata. Agentes exclusivos para España: Elorrio, Londáiz, Espada y Compañía, Calle Particular de Covarrubias, Madrid.

La lámpara OSRAM es imitada por muchos competidores, pero ninguna la iguala en economía de consumo ni en larga duración. Depósito: León Ornstein, Mariana Pineda, 5, Madrid.

La publicidad es fecunda como la luz; por doquiera ya derramando tesoros. Pidan las tarifas combinadas de publicidad a la Empresa anunciadora Los Tirolenses, Romanones, 7 y 9, entresuelos.

En esta semana se vacunará en el Instituto de Sueroterapia, Vacunación y Bacteriología de Alfonso XIII, Ferraz, 98, todos los días desde las tres en adelante, directamente de la terna, a cuantos lo soliciten y gratis a los pobres.

En el mismo Instituto se aplica el tratamiento

PLEITOS Y CAUSAS

Discútese en la Sala primera una cuestión interesante.

Trátase de una madre que murió bajo testamento, en el cual decía que si su hijo llegaba a la mayor edad le dejaba sus bienes, y que si moría antes pasasen a su marido.

Y esta es la cuestión.

Viviendo el padre, está admitida la sustitución pupilar por la madre, con arreglo a la legislación catalana.

El Juzgado entendió que sí; pero la Audiencia de Barcelona revocó el fallo, interponiéndose contra el mismo el recurso que ahora se ha debatido.

El Sr. Canalejas ha sostenido el recurso, invocando en informe de tonos elevadísimos y elocuentes, que puede la madre testar por su hijo, según nuestras leyes, que han reflejado las legislaciones extranjeras.

El Sr. Ossorio y Gallardo pronunció otro notable informe, sosteniendo la opinión contraria, que tiene, a su juicio, un fundamento tan antiguo como unos acuerdos de las Cortes de Morzón y del Rey Don Pedro III de Cataluña.

El debate ha sido seguido paso a paso por el público que ha asistido a la vista.

En la Sala tercera se ha visto el incidente previo de incompetencia de jurisdicción, alegado como excepción dilatoria en un recurso interpuesto por D. Basilio Paraiso contra una real orden del ministerio de Fomento.

El Sr. Paraiso, que había obtenido la concesión de 22 dibujos industriales para vidrios laminados, creyó mercados sus derechos por la concesión otorgada a otro industrial de unos dibujos iguales a los suyos. En su vista, entabló el correspondiente recurso administrativo ante la Sala de lo Contencioso, cuya competencia para entender del asunto ha sostenido con valiosos razonamientos el distinguido letrado Sr. Herrero.

El cariño y la navaja

Un enamorado de los que entienden que el cariño es compatible con la navaja esgrimida contra la mujer amada, se sienta en el banquillo de la Sección segunda.

Es un muchacho, a quien una mujer que servía en la casa de sus padres, llegó a trastornar por completo.

lo preventivo contra la rabia, también gra- tis a los pobres.

Conseguida la extradición de Francisco Rodríguez Ródenas (a) Barberillo, cuyo nombre tanto sonó cuando fué resucitado el asunto del crimen de la calle de Tudescos, un agente español se encargó de él en Burdeos. Hoy han llegado ambos a Madrid. El Barberillo ha ingresado en la Cárcel, a disposición del juez del Centro.

Una Comisión de la Junta directiva de beneméritos veteranos de Africa ha estado en el ministerio de la Guerra y conferenciado con el subsecretario, a quien hicieron entrega de una nota conteniendo aspiraciones que sienten y desearían formular al Gobierno. La misma Comisión estuvo después a ver a los Sres. Moret y Alba; pero no pudo verlos por las ocupaciones que tenían estos últimos.

ALCANCE POLITICO

Pasado mañana se celebrará Consejo de ministros.

El ministro de Hacienda ha rectificado algunas versiones propaladas en círculos financieros, suponiendo que en estos días el Tesoro había lanzado gran cantidad de oro a la plaza para conseguir de ese modo la baja del tipo del cambio.

La cantidad lanzada es pequeña, comprobándose el estado de la cuenta corriente en oro del Tesoro.

Con arreglo al balance del último día, ésta se eleva a 85.861.000 pesetas y la de plata a 18.413.650.

Esto da idea al mismo tiempo del estado satisfactorio de nuestra Hacienda, puesto que, después de seis meses de operaciones y de tener un ejército numeroso en pie de guerra, cuenta el Tesoro con un saldo en su favor de 104 millones de pesetas.

En Europa, esta situación tiene que ser reconocida.

Refiriéndose luego el Sr. Alvarado a los próximos presupuestos, manifestó que contenían nuevas obligaciones con respecto al vigente, y por tanto, grandes aumentos de los gastos, figurando entre ellos los que responden a la construcción de escuadra y a nuevas atenciones militares como consecuencia de lo de Melilla.

A muchos gastos, de los que responden a obligaciones, no de ahora, sino contraídas anteriormente, se hacía frente con el empréstito que tenía ya anunciado el anterior Gobierno.

«Por el momento—decía el Sr. Alvarado—no sé si con los recursos del Tesoro y los ordinarios del nuevo presupuesto habrá suficiente para atender a todas las obligaciones.

Habrà que esperar a que esto se vea, y entonces podrá hablarse de un modo concreto. Hoy sería, todo cuanto se dijera, prematuro.»

Esta mañana ha estado en el ministerio de la Gobernación el ex ministro Sr. Navarro Reverter.

El objeto de esta visita ha sido dar las gracias al Presidente del Consejo por los cariñosos telegramas y telefonemas que le ha dirigido a Valencia con motivo del homenaje que allí se le ha tributado, al mismo tiempo que felicitar al Sr. Moret por los homenajes que se le han tributado con motivo de la erección del monumento y de su estatua en Cádiz.

Mañana, a las cuatro de la tarde, se reunirá en el ministerio de la Guerra la Junta de Defensas del reino.

No obstante la reserva que sobre los acuerdos que se adopten ha de guardarse, ha despertado la reunión de mañana bastante expectación en el elemento militar.

Y ya que de la Junta de Defensas hablamos, consignaremos que entre personalidades de alta jerarquía en el Ejército vuelve a discutirse lo que ya en otras ocasiones fué tema de muchos comentarios.

Fué creada la Junta por un decreto, y su funcionamiento se ajusta a la letra de éste, sin que se haya dictado posteriormente un reglamento que salve deficiencias que en la práctica pueden observarse.

Así, pues, no sería extraño que el general Luque dictase ese reglamento, que tan necesario estiman cuantos conocen la manera de funcionar de dicha Junta.

Del regreso de parte de las fuerzas del Rif se habla mucho, aunque sin puntualizar nada.

Nosotros creemos que existe un interés grande por que la repatriación se inicie, porque con ello se da a la opinión una prueba clara de que la campaña militar ha terminado. Pero esto mismo nos induce a creer que nadie está interesado en que esa medida se adopte, como el Gobierno.

Es casi seguro que éste haya hecho saber al general Marina su deseo respecto de extremo tan importante, y claro está que, al hacerlo, lo habrá razonado en forma que el general en jefe del Ejército de operaciones lo encontrará, no sólo lógico, sino político.

Terminadas las operaciones y comenzadas las obras de fortificaciones de campaña, a las que se imprimirá una gran celeridad, el general Marina no considerará precisa la presencia del crecido Ejército que allí existe hoy, y se inclinará a repatriar un contingente prudencial, que, de momento, pudiera variar entre diez y quince mil hombres.

De hacerse esto, como es de suponer, no sería aventurado asegurar que las primeras fuerzas que regresen a España sean dos brigadas de cazadores: la de Madrid y la de Cataluña.

El contingente de éstas girará alrededor de doce mil hombres. Regresado que hubieran a la Península, se procedería, como ya el Gobierno anunció, al licenciamiento de los reservistas.

ESTADO DEL TIEMPO

El tiempo sigue frío y seco, menos tranquilo que los días anteriores; presenta el régimen actual fuerte perturbación en el litoral cantábrico, donde también son fuertes los vientos. En el resto de España y en la costa del Mediterráneo, la atmósfera está tranquila y sosegado el mar. El barómetro señala presiones elevadas.

PROVINCIAS

Observaciones de las últimas 24 horas.

Table with 4 columns: CAPITAL, Temper. máxima, Temper. mínima, Lluvias en milim. Lists cities like San Sebastián, Bilbao, Santander, etc.

las importantes industrias que explotan los recurrentes.

Simulacros de incendio.

CADIZ. (Lunes, tarde.) Con asistencia de una Comisión, presidida por un capitán de navío, se han hecho simulacros de incendio y abandono de buque a bordo del transatlántico Monserrat.

En estas pruebas ha quedado de manifiesto la perfecta organización de la tripulación, por lo que el capitán del transatlántico, señor Garriga, fué muy felicitado por la Comisión.

Dos perpetuos.

SAN SEBASTIAN. (Lunes, tarde.) Ha terminado la vista de la causa seguida a Gabriel Lecona por doble asesinato y asesinato frustrado.

El procesado dió muerte al padre y a la hermana de su novia, intentando también matar a la madre de ésta.

El Tribunal le ha condenado a dos penas de cadena perpetua, más ocho años de reclusión temporal é indemnizaciones.

La vista de esta causa había despertado gran expectación, pues después del veredicto del Jurado, se temía fuese condenado a muerte el procesado.

Este no asistió a la última sesión de la causa, por hallarse enfermo.

Habrà estatua.

La Diputación se ha negado a suspender los trabajos para la erección de una estatua en honor del filántropo vizcaíno D. Pedro Vicheri, que costó la construcción de muchas escuelas en esta provincia.

La llegada de Lerroux.

VALENCIA. (Lunes, tarde.) La Prensa refleja hoy el criterio de sus respectivos partidos al dar cuenta del recibimiento dispensado a Lerroux.

El Radical, órgano de Soriano, dice que el recibimiento fué bastante elocuente para que Lerroux comprendiera cómo eran recibidos aquí los que habían traicionado a Ferrer.

El Pueblo, en cambio, dice que fué una manifestación grandiosa.

El mismo periódico entiende que no le parece mal el ser tildado de radical de Lerroux; pero lo cierto es que el partido de Unión Republicana sigue con su programa propio, aunque viendo con mucha simpatía la marcha política del Sr. Lerroux.

Como se anunció, esta noche, a las nueve, se celebrará en el teatro Pizarro el mitin radical, pronunciando discursos los Sres. Azzañi, Beltrán y Lerroux.

Existe gran expectación por oír al último.

El ministro de Cuba.

Ha llegado a Valencia el ministro plenipotenciario de Cuba en España, Sr. Carreras Justiz.

Fué recibido por el personal del Consulado, y después de descansar breves momentos en el Hotel Palace, fué a visitar a las autoridades, las cuales han comenzado ahora a devolverle las visitas.

El marqués de Valero de Palma.

El marqués de Valero de Palma, que fué como voluntario a Melilla, ha visitado hoy al gobernador y al capitán general, dándoles cuenta de algunas impresiones respecto de la campaña.

El Sr. Laviña en la Carraca.

CADIZ. (Lunes, tarde.) El Sr. Laviña ha visitado el arsenal de la Carraca, acompañado de los generales Santaló y Almela, y del alcalde, Sr. Gómez Rodríguez.

El Sr. Laviña se enteró de las obras que pueden y deben hacerse en la Carraca, incluso reparaciones de buques.

Terminada la visita, el Ayuntamiento obsequió al Sr. Laviña con un «lunch».

A la hora de los brindis, se brindó por el Sr. Laviña, que dió las gracias, manifestando que los hechos demostrarán el interés que la Carraca le inspira.

Comisiones de obreros asistieron al «lunch». El Sr. Laviña ha prometido pedir al señor Concas que los buques procedentes de Melilla se reparen en la Carraca.

El Sr. Laviña estará en Madrid el jueves.

Con licencia.

MALAGA. (Lunes, tarde.) Se ha concedido licencia temporal a los siguientes soldados, dados de alta en el Hospital Militar: Administración.—Eduardo Jiménez Barranco y Antonio Madrid Muñoz.

Un traslado.

Ha sido trasladado del hospital del Circulo Mercantil a la Casa de Misericordia el soldado de Waj Ras Juan Limerá Calvo, enfermo de tífus, gravísimo.

Una defunción.

Ha fallecido en el Hospital Civil el soldado de Figueras Victorio García Cruz, herido de bala en la pierna derecha y en el costado derecho el 23 de septiembre.

Llegada del «Menorquín».

MALAGA. (Lunes, tarde.) A las siete de la mañana llegó el «Menorquín», trayendo correspondencia y algunos pasajeros, entre ellos el coronel de Infantería D. Francisco Alcaraz, el oficial de Administración D. Juan García y los habilitados de varios regimientos que están en Melilla, D. Antonio Ramoza, D. Enrique Vinador, D. Pedro Fernández Toscano y D. Rafael Castañón.

También vienen varios soldados inútiles.

La fiesta de la Infantería.

ZARAGOZA. (Lunes, tarde.) Los regimientos de Infantería de esta guarnición celebrarán el día 8 la fiesta de la Patrona.

Está encargado de la organización del programa el teniente coronel D. Justo de Pedro.

Se celebrarán honras fúnebres por los compañeros muertos en la campaña de Melilla.

El día 8, a las diez, habrá misa en San Cayetano, asistiendo todos los regimientos de Infantería.

El día 9, honras fúnebres por los infantes fallecidos.

En el centro de la iglesia se levantará un severo túmulo adornado con trofeos militares.

Al acto están invitados todos los jefes y oficiales en activo, reserva, retirados é inválidos.

Se dirigirá un telegrama al general Marina felicitando al ejército de Melilla.

Los soldados serán obsequiados con un rancho extraordinario.

Hallazgo de un cadáver.

En el Empalme, a cuatro kilómetros de Zaragoza, ha sido encontrado el cadáver mutilado de un hombre.

Se ignora si se trata de un suicidio ó de una desgracia.

El Juzgado ha intervenido en el asunto.

Isabel del Río.

Hasta las cuatro de la madrugada permaneció en la cárcel Isabel del Río, absuelta en el proceso por el asesinato de Urbanc, Lausín.

A dicha hora, el jefe de Policía, Sr. Hernández, la sacó de la cárcel, acompañándola hasta la estación, donde tomó el tren con dirección a Navarra y Burgos.

La erupción del Teide.

(TELEGRAMA OFICIAL)

TENERIFE 29. Regreso a esta capital, habiendo observado completa normalidad en los pueblos, donde fué aclamado y vitoreado el Gobierno.

Al terminar fenómeno cúmpleme manifestar que no ha habido desgracia personal alguna.

Esta noche saldré para visitar Guía y playa San Juan.

He dado orden cese servicio permanente estaciones telegráficas.

EXTRANJERO

Príncipe muerto.

NIZA. Ha fallecido el Príncipe Luis de Borbón.

Llamábase Luis María Fernando Pedro de Alcántara, ostentando el título de conde de Aquila.

Tenía actualmente sesenta y cuatro años.

En 1866 se había casado morganáticamente en Nueva York con la condesa Rocca Guelfina, nacida en la Habana en 1847.

Era nieto del Rey Francisco I de Sicilia, en su segundo matrimonio.

Protegido asesinado.

PARIS. Según telegramas recibidos de Tánger, en los alrededores de aquella ciudad ha sido asesinado un moro protegido de Francia.

El hecho fué cometido por varios moros, a quienes había excitado un kaid, que siente grandes odios por los europeos.

Las Cámaras inglesas.

LONDRES. The Daily Telegraph da la noticia de que el Parlamento inglés será disuelto el 8 de enero, convocándose las nuevas Cámaras para el 15 de febrero.

El Príncipe de Battenberg.

LONDRES. He aquí el parte facultativo comunicado hoy en el Palacio de Kensington acerca del estado de salud del Príncipe Leopoldo de Battenberg:

«El día de ayer ha resultado satisfactorio. La noche ha sido bastante buena.

Sigue aumentando la mejoría, si bien con lentitud.»

BOLSA DE MADRID

Cierre del día 29

Table with 2 columns: Interior fin corriente, Interior fin próximo, Interior contado, serie F, etc.

Amortizable, 5 por 100.

Table with 2 columns: Amortizable, serie F, Amortizable, serie E, etc.

Amortizable, 4 por 100.

Table with 2 columns: Amortizable, serie E, Amortizable, serie D, Amortizable, serie C, etc.

Table with 2 columns: Banco Hipotecario, Banco de España, Banco de Castilla, Banco Hispanoamericano, etc.

CAMBIOS

Table with 2 columns: Francos, Libras, Marcos, etc.

Boletín religioso del día 30

Santos del día 30 de noviembre.—San Andrés, apóstol; Santos Castulo, Euprepes y el Beato Juan de Padilla, mártires; Santos Trojano, Constancio, Zósimo, confesores, y Santas Maura y Justina, vírgenes y mártires.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Andrés y habrá solemne función al titular, a las diez, predicando D. Segundo Vuelta; por la tarde, a las cuatro, completas, estación, rosario, preces y procesión de reserva.

En Portugueses fiesta a San Andrés, a las diez, siendo orador D. Agustín Parareda.

En San Andrés de los Flamencos, ídem ídem un buen orador.

En las Monjas de Góngora, por la tarde, a las cinco, continúa la novena a Santa Bibiana, predicando D. Luis Béjar.

En las Niñas de Leganés, ídem ídem a San Nicolás de Bari; predica D. Anastasio Pardo.

La misa y oficio son de San Andrés Apóstol.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de las Angustias en su parroquia y Escuelas Pías de San Fernando ó de las Tribulaciones en las Carboneras.

Espíritu Santo.—Adoración nocturna: turno, San Pascual Bailón.

Espectáculos del día 30

Real.—8.—(F. 14 de abono, 9 del turno 2.º).—(Debut de las señoras Albert y Petri).—Lo-hengrin.

Español.—9.—(F. 39 de abono).—El señor López.—Tirra baja.

Princesa.—4 1/2.—(Primer abono).—Doña María la Brava.

Comedia.—9.—Las de Cañ. Lara.—6 1/2.—(Vermouth, doble).—La escudada senda.

9 1/2.—Frankfort.—Doña Clarines (doble). Price.—6 1/2.—El grumete.

9 1/4.—La viejecita.—I pagliacci.

9 1/2.—El club de las solteras.—El método Gorriz.—El club de las solteras.—El matinillo.

Cómico.—(Compañía Prado-Chicote).—6.—(Sección especial).—El húsar de la guardia y el trío ni calor.—Las mil y pico de noches.—El diablo con faldas.

Eslava.—6.—Niñas y satiros.—La moral en peligró.—¡Abreme la puerta!.—La Comisaría.—La gran vía.

Gran Teatro.—3.—Carceleras.—La señora Barba Azul.—Mary, la princesa del Dollar.

Martín.—6.—Cinematógrafo y El suceso del día (estreno).—Cinematógrafo y El castillo de las Aguilas.—Cinematógrafo y El decir de la gente (sección doble).—La banda de trompetas.—La Virgen de Utrech.

Coliseo Imperial.—4 1/4 y 8 1/4.—Secciones especiales de películas.—Porque sí.—Entre cocoteros.—El contrabando.—Madrid, Zaragoza y Alicante.—El señor cura (doble).

Salón Nacional.—6 1/2.—Más allá del honor.—Un loco hace un acuerdo.—El amor que pasa (especial).

Avisos útiles

Pulmones Debiles

La Emulsión Angier es calmante para la garganta, los pulmones, el estómago y los intestinos. No solo cura y fortalece los pulmones débiles y cura la tos más rebelde, sino que también mantiene sanos los órganos digestivos y produce un maravilloso efecto fortificante en la salud en general.

EMULSION ANGIER

«Gané 13 kilos en dos meses.»

Muy Señores míos: Tengo gusto en expresaros mi profundo agradecimiento por el bien que me ha hecho la Emulsión Angier. En Julio pasado caí enfermo de gravedad con congestión pulmonar, y estaba muy débil, haciendo perdido carnes hasta solo pesar 66 kilos. El Médico me ordenó que tomara la Emulsión Angier y ahora, después de seguir el tratamiento por dos meses, puedo volver a trabajar fuerte y sano, y he ganado carnes hasta pesar 79 kilos. Ahora me siento como se debe sentir un hombre bien y con ánimo, dispuesto a cualquier cosa. (Firmado) G. WESTERDAAL

De venta en todas las farmacias y droguerías.

Agentes exclusivos para España: Sres. Foyé y Giménez. Calle de San Mateo, 4, s/n, 1.º, Madrid.

THE ANGIER CHEMICAL CO. LTD., Londres, Inglaterra.

Subasta en la estación del Norte.

Catarros: fumad tabaco con hurol. 1 p. fca.

COMPRA joyas por todo su valor. Ce- lestino Martínez, Montero, 21.

Imp. de «La Correspondencia de España.» Factor, 7, Madrid.

Caída del pelo. Se contiene en el acto usando el legítimo PETROLEO GAL. Loción antiséptica inofensiva de perfume exquisito. Limpia la cabeza de caspa y evita la calvicie. No puede inflamarse.

LA MODA AL DIA



Para señoras Gorras de piel. Preciosos, IS. CANAS

Agentes venta a plazos de valores españoles y extranjeros, se necesitan en todos los pueblos de España.

LA GRIPPE

Se cura con las Pastillas del doctor ROUX, preferidas por los médicos y enfermos de Francia y el extranjero.

Compañía de los Caminos de Hierro del Norte.

El día 2 de diciembre, a las diez de su mañana, se verificará en el local designado en la estación del Norte para equipajes de llegada.

Los mencionados efectos estarán de manifiesto al público los días 23 y 30 de noviembre y 1.º de diciembre.

El Aguila, Toledo, 55

Liquidación por cesación de comercio. Se liquida todo a mitad de su precio.

Advertisement for G.F. Merino & Hijo's Pectoral Pills, featuring the brand name in large stylized letters.

A PROVINCIAS. -- Para niños

Con motivo de realizar CASA CABIEDES remite a Vd. por 21 pesetas lote de 2 trajes, un abrigo, gorra, cuello, chaleco seda y tapabocas lana.

Por realizar todos los artículos de ropas hechas y sastrería de Casa Cabiedes, 6, Puencarral, 6, Madrid, grandes gangas, aprovechen Vdes.

Obituary for Doña Melvina Garrido y Badino de Stuyck, including details of her death and family members.

Advertisement for Molassin, a product from the Azucarera de Madrid, highlighting its benefits for digestion and health.

Advertisement for Planchado con Brillo, a hair product by Almidon Brillante, available in pastilles.

Advertisement for Ouataplasma, a skin treatment by Dr. Ed. Langlebert, used for various skin conditions.

Obituary for Don Andrés Avelino de Silva y Fernandez de Córdoba, detailing his life and death in Biarritz.

Advertisement for Bonitos, jewelry and gifts for novias and novios.

Advertisement for Telegrafos Dinero, a financial service for state and private funds.

Advertisement for Utensilios and Calientapiés, household items and foot warmers.

Obituary for Don Eduardo Pérez de la Fanosa, including details of his death and family.

Obituary for D. Santiago Iglesias y López, a doctor and military officer who died in 1909.

Advertisement for La Soledad, Desengaño, 10, an agency for announcements.

Advertisement for Ingeniero de Minas, offering engineering services and reports.

Advertisement for Pianolas nuevos, offering new pianos for sale.

Advertisement for Herramientas para Talleres, listing various tools and machinery.

Advertisement for Consultas de enfermedades de la piel, offering medical consultations for skin diseases.

Advertisement for Ingles, offering English lessons and language courses.

Advertisement for Esteras, offering mats and floor coverings.

Advertisement for Salones de Ventas, offering various goods for sale.

Advertisement for Compres, offering various goods for sale.

Advertisement for Jabón bondad, offering soap products.

Advertisement for Ocasión, offering various goods for sale.

Advertisement for Fornoza, offering various goods for sale.

Advertisement for Santal Midy, offering a medicinal product.

Advertisement for Holor de Cabeza, offering a medicinal product for headaches.

Advertisement for Iris Lámpara, a lamp with a filament, highlighting its economy.

Advertisement for Rentas Fijas y Seguras, offering fixed and secure rents.

Advertisement for Verdadera Exposición de Muebles, offering furniture for sale.

Advertisement for Almanaque Bailly-Bailliere, a reference work with a large number of pages.

Advertisement for Peptona, a medicinal product for various ailments.

Obituary for Doña Eulalia Gómez de la Serna, including details of her death and family.